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Сегодня внимание Страны огней 
будет приковано к лучнице 
Яйлагюль Рамазановой

8

Французские школы вне закона 

В Турции раскритиковали деятельность 12 
образовательных заведений Пятой республики

6 Зарплата станет увесистей
Новый пакет социальных благ замаячил 
на горизонте

74 Наглость не порок 

YouTube подтвердил права азербайджанского 
композитора и удалил видео армянского певца

В гонке за пост президен-
та США, где ставки высо-

ки как никогда, сцена полити-
ческой борьбы постоянно ме-
няется. Ибо грядущие выборы 
представляют собой столкнове-
ние не просто двух кандидатов, 
а двух противоположных виде-
ний будущего страны и мира.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

В такие моменты история учит 
нас, что судьба нации может зависеть 
от действий одного человека, гото-
вого взять на себя ответственность 

за руководство страной. Этот этап 
становится решающим для полити-
ческих лидеров, которые стремятся 
заручиться поддержкой избирате-
лей, вдохновить нацию и привести 
ее к светлому будущему. Текущий 
политический климат не оставля-
ет места для ошибок, и каждый шаг, 
каждое слово, каждая стратегия мо-
гут оказаться решающими в борьбе 
за президентское кресло.

На днях вице-президент Кама-
ла Харрис уверенно завоевала под-
держку значительного числа делега-
тов, что обеспечило ей выдвижение 
от Демократической партии. Этот 
успех вызвал всплеск сбора средств 

и улучшил настроение внутри пар-
тии, которая еще недавно казалась 
обреченной на поражение. Харрис 

предстоит одна из самых сложных 
миссий среди современных канди-
датов в президенты.  5

В погоне за будущим
Подъем Харрис и уход Байдена переопределили тематические измерения гонки 2024 года

24 июля Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам Али-
ев позвонил Президенту Республи-
ки Узбекистан Шавкату Мирзиёеву.

Поздравив Шавката Мирзиёе-
ва с днем рождения, глава нашего 
государства пожелал ему крепкого 
здоровья и новых успехов в прези-
дентской деятельности.

Шавкат Мирзиёев выразил Пре-
зиденту Азербайджана признатель-
ность за оказанное внимание и по-
здравление.

Президенты отметили важность 

неформального Саммита глав госу-
дарств Организации тюркских го-
сударств в Шуше 5-6 июля текуще-
го года и контактов в рамках этого 
мероприятия.

В ходе телефонного разговора гла-
вы государств подчеркнули успешное 
развитие дружественных и братских 
отношений между нашими страна-
ми в различных сферах, выразили 
уверенность в дальнейшем укрепле-
нии связей, провели обмен мнения-
ми о перспективах сотрудничества 
и будущих контактах.

Сообщение 
пресс-службы ПрезидентаПамяти героев будем достойны!

Президент Ильхам Алиев ознакомился со строительными работами 
в Парке Победы в Баку
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Официальный Баку в высшей 
лиге геополитики прочно 

занял свою нишу, и если рань-
ше он был просто мостом меж-
ду цивилизациями, сейчас его 
смело называют инициатором 
экономической и стратегической 
безопасности Евразии. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Выступая на церемонии откры-
тия Второго Шушинского глобально-
го медиафорума на тему «Разоблаче-
ние ложных нарративов: борьба с де-
зинформацией», Президент Ильхам 
Алиев особо подчеркнул обширную 
географию участников из полсотни 
государств по обе стороны Атланти-
ки - от Вьетнама и стран Океании до 
Канады, а это значит, что речь гла-
вы государства просмотрели сотни 
миллионов человек. А эксперты не 
просто сделали пометки на полях 
электронных носителей, но и вынес-
ли главное впечатление о невероят-
но качественном росте внешнепо-
литической линии Страны огней. 

Речь идет о сформировавшемся 
почерке Президента Азербайджа-
на Ильхама Алиева, выступающе-
го с короткой вводной речью, что-
бы затем создать широкое поле для 
вопросов разнонаправленной ауди-
тории. И судя по странам, предста-
вителям которых модератор от теле-
канала Euronews предоставила шанс 
обратиться к гуру современной гео-
политики (США, Россия, Великобри-
тания, ФРГ, Турция, Украина, ОАЭ, 
нью-йоркская штаб-квартира ООН 
и др.), вполне понятен разброс ин-
тересов и предпочтений их главных 
редакторов и работодателей. 

Локомотив переформатирования
Азербайджан - важное звено перемирия на планете

Ильхам АЛИЕВ:

Именно благодаря 
независимой внешней 

политике Азербайд-
жан занимает 

сильные позиции 
в регионе и мире
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В мозаике политической сцены 
Франции каждый элемент - это 
штрих к большому полотну, ко-
торое все еще ищет своего окон-
чательного облика. Вокруг нас 
разворачивается история, где 
власть и оппозиция переплета-
ются, создавая драматическую 
симфонию действий и реакций.

Эти события напоминают неу-
станный танец, где каждый шаг и по-
ворот не только определяют направ-
ление, но и формируют суть самой 
демократии. В этой стихии страстей 
и амбиций каждая фигура  стано-
вится частью великого механизма, 
движимого стремлением к гармонии 
и устойчивости. Настоящий момент 

во Франции - это не просто поли-
тическая ситуация, это живое по-
лотно, которое каждый день обо-
гащается новыми оттенками и тек-
стурами, отражая надежды, страхи 
и мечты целого народа.

Так, во вторник президент Фран-
ции Эмманюэль Макрон заявил, что 
сохранит текущее центристское вре-
менное правительство до конца Па-
рижской Олимпиады, чтобы избе-
жать «беспорядков». Его замечания 
последовали сразу после того, как ле-
вый блок «Новый народный фронт» 
(NFP) объявил своего кандидата на 
пост премьер-министра - малоиз-
вестного госслужащего Люси Кастет. 

В состоянии политической абулии
Макрон сохраняет текущую неопределенность 
в стране до конца Олимпиады

Шушинский глобальный 
медиафорум, как заявил 

Президент Ильхам Алиев еще 
в прошлом году на первом медиа-
форуме, обещает стать тради-
ционным: «Теперь это уже вто-
рой раз, так что я думаю, что эта 
традиция продолжится».

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

В прошедшем на днях в жемчужине 
Карабаха городе Шуша Втором Гло-
бальном медиафоруме на тему «Разо-
блачение ложных нарративов: борь-
ба с дезинформацией» приняли уча-
стие свыше 150 иностранных гостей 
из 50 стран, в том числе информаци-
онные агентства 30 стран, 3 между-
народные организации и 82 субъекта 
медиа. Среди участников Глобально-
го медиафорума были представители 

зарубежных, а также азербайджан-
ских СМИ, авторитетные эксперты 
и официальные лица Азербайджана.

Традиционным участником фо-
рума, как и других важных междуна-
родных мероприятий, проходящих 
в Азербайджане, стал один из веду-
щих российских политических ана-
литиков, генеральный директор Ка-
спийского института стратегических 
исследований Игорь Коротченко.

Предугадывая тренды
Президент Ильхам Алиев отправил 

месседж миру из города Шуша
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Президент Азербайджанской 
Республики Ильхам Алиев оз-
накомился со строительными 
работами, проводимыми в Пар-
ке Победы в Баку.

Директор компании PMD Projects 
Нариман Топчибашев проинформи-
ровал главу государства о работах, 
проводимых в парке.

Распоряжением, подписанным 
Президентом Ильхамом Алиевым 
3 декабря 2020 года, было поручено 
создать в Баку Мемориальный ком-
плекс Отечественной войны и Му-
зей Победы с целью демонстрации 
общественности беспримерного ге-
роизма азербайджанского народа 
в Отечественной войне и одержан-
ной им исторической Победы, уве-
ковечения светлой памяти наших 
шехидов. Сразу же после Распоря-
жения был подготовлен проект Ме-
мориального комплекса Отечествен-
ной войны и Музея Победы и нача-
лись строительные работы.

27 сентября 2023 года - в День 
памяти - Президент Ильхам Али-
ев и первая леди Мехрибан Алиева 
посетили в Баку строящийся Парк 
Победы. Глава государства и первая 
леди ознакомились с проводимой 
здесь работой.

Парк Победы, создаваемый на 
проспекте 8 Ноября, охватывает 

территорию площадью более девя-
ти гектаров.

На входе в парк будет установ-
лена арка, состоящая из 44 элемен-
тов. Она символизирует собой на-
чало пути к Победе. Высота арки, 
строительство которой еще продол-
жается, составляет 44 метра, а ши-
рина - 22 метра.

В переходе к парку будет установ-
лен мемориальный памятник в честь 
Дня Победы - 8 Ноября. Памятник 
станет олицетворением Дня Победы 
и несокрушимого единства. Вокруг 
него будет разбита озеленительная 

полоса, воссоздающая узоры и ор-
наменты карабахских ковров.

Вход в Музей Победы будет в двух 
направлениях со стороны парковой 
зоны. На боковой стене музея, пло-
щадь которого составляет 9 тысяч 
200 квадратных метров, будут на-
писаны имена солдат и офицеров, 
ставших шехидами в борьбе за тер-
риториальную целостность Азер-
байджана.

После посещения музея посети-
тели смогут войти в парковую часть. 
В Парке Победы будут созданы так-
же тематический сад, каскад водо-

падов, Карабахский мемориальный 
сквер и общая смотровая площад-
ка. В конце парка планируется по-
строить площадь Флага Свободы.

Мемориальный сквер будет раз-
бит в конце парка. Тропинка, спуска-
ющаяся к этому участку, будет об-
рамлена высокими бордюрами из 
цветов и озеленений. На прилегаю-
щей к мемориальному скверу терри-
тории будут созданы уголки отды-
ха, установлены скамейки. В центре 
водного бассейна будет развеваться 
Флаг Азербайджана.

АЗЕРТАДЖ

Памяти героев будем достойны!
Президент Ильхам Алиев ознакомился со строительными работами  
в Парке Победы в Баку

Руководствуясь пунктом 32 ста-
тьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, постановляю:

1. Учредить специальную па-
ралимпийскую стипендию Прези-
дента Азербайджанской Республи-
ки для паралимпийских чемпионов 
Азербайджана и установить ее еже-
месячную сумму в двукратном раз-
мере суммы минимальной ежеме-
сячной заработной платы.

2. Установить, что стипендия, уч-
режденная частью 1 настоящего Ука-
за, выплачивается Министерством 
молодежи и спорта Азербайджан-
ской Республики за счет государ-
ственного бюджета Азербайджан-
ской Республики.

3. Сумму специальной олимпий-
ской стипендии Президента Азербайд-
жанской Республики для олимпийских 
чемпионов Азербайджана установить 
в четырехкратном размере суммы  
минимальной заработной платы.

4. В части 1 Указа Президента 
Азербайджанской Республики «Об 
учреждении специальных олимпий-
ских стипендий Президента Азер-
байджанской Республики для олим-
пийских чемпионов Азербайджа-
на» от 10 октября 2002 года №798 
(Собрание законодательства Азер-
байджанской Республики, 2002, №10, 
статья 594 (том I) слова «в размере 
1300 (тысяча триста) манатов» за-
менить словами «в четырехкратном 
размере суммы минимальной зара-
ботной платы».

5. Кабинету Министров Азер-
байджанской Республики решить 
вопросы, вытекающие из настоя-
щего Указа.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент  

Азербайджанской  
Республики

г.Баку, 24 июля 2024 года

Руководствуясь пунктом 23 ста-
тьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, постановляю:

1. За отличие при выполнении 
служебных обязанностей наградить 
генерал-лейтенанта Ниязи Ханба-
ба оглу Гаджиева медалью «За во-
енные заслуги». 

2. Настоящее Распоряжение всту-
пает в силу со дня подписания. 

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской 

Республики

г.Баку, 24 июля 2024 года

Указ 
Президента Азербайджанской Республики
О повышении государственной поддержки 

олимпийским и паралимпийским чемпионам 
Азербайджана

Распоряжение
Президента Азербайджанской Республики

О награждении Н.Х.Гаджиева медалью  
«За военные заслуги»

24 июля руководитель Админи-
страции Президента Азербайд-
жанской Республики, предсе-
датель Организационного ко-
митета COP29 Самир Нуриев 
встретился с исполнительным 
секретарем Рамочной конвен-
ции ООН об изменении клима-
та Саймоном Стилом.

Самир Нуриев проинформиро-
вал о процессе подготовки к COP29 
под руководством Президента Азер-
байджанской Республики Ильхама 
Алиева, сообщил, что на днях ини-
циативы нашей страны были обна-
родованы широкой общественности, 
назначенный президент COP29 на-
правил всем сторонам Рамочной кон-
венции подробное письмо, отража-
ющее планы, ожидания, связанные 
с этим престижным мероприятием.

Руководитель Администрации 
Президента довел до внимания, что 
председательство COP29 изучает по-
зицию всех государств и других за-
интересованных сторон, участвует 
в важных международных заседани-
ях, активно работает, подчеркнул, что 
наша страна приложит все усилия 
для достижения консенсуса между 
развитыми и развивающимися стра-
нами по размеру нового климатиче-
ского финансирования.

Самир Нуриев также рассказал 

о предстоящих в Азербайджане ме-
роприятиях в рамках процесса под-
готовки к COP29, условиях, которые 
будут созданы для делегаций и дру-
гих участников конференции, под-
держке участия гражданского об-
щества в COP29, проводимой рабо-
те в сфере коммуникации.

Саймон Стил выразил удовлет-
ворение работой, проводимой Азер-
байджаном для успешного прове-
дения COP29, включением в по-
вестку дня Азербайджана вопроса 
о поддержке малых островных го-
сударств, заявил, что ООН готова 
оказать Азербайджану всемерное 
содействие в организации COP29.

В поисках консенсуса
Руководитель Администрации Президента Самир Нуриев встретился  
с исполнительным секретарем Рамочной конвенции ООН об изменении климата

24 июля под председательством 
Мазахира Панахова состоялось 
очередное заседание Централь-
ной избирательной комиссии.

Сначала был утвержден прото-
кол заседания комиссии проведен-
ного 22 июля.

Затем был рассмотрен вопрос 
о внесении изменений в состав окруж-
ных избирательных комиссий неко-
торых избирательных округов. Реше-
нием Центральной избирательной 
комиссии внесены изменения в со-
став Бабек-Нахчыван-Джульфинского 
№5 и Сабирабад-Ширванского №68 
избирательных округов.

Далее были рассмотрены обраще-
ния, поступившие в Центральную из-
бирательную комиссию в связи с внео-
чередными выборами в Милли Медж-
лис Азербайджанской Респуб лики, 
назначенными на 1 сентября 2024 
года. В результате широкого обсужде-

ния членов комиссии при непосред-
ственном участии заинтересованных 
субъектов для более рационального 
и эффективного обеспечения избира-
тельных прав граждан приняты со-
ответствующие решения, связанные 
со всесторонне и объективно рассмо-
тренными обращениями.

На заседании, которое оператив-
но освещалось представителями ме-
диа, также были рассмотрены теку-
щие вопросы.

В законодательном порядке 
Состоялось очередное заседание ЦИК

24 июля состоялась встреча ми-
нистра иностранных дел Азер-
байджанской Республики Джейху-
на Байрамова и генерального 
директора Министерства ино-
странных дел Государства Из-
раиль Якова Блицштейна.

Как сообщили в пресс-службе 
МИД, в ходе встречи были обсуж-
дены различные аспекты двусто-
ронних и многосторонних отноше-
ний, в том числе текущая ситуация 
и перспективы сотрудничества меж-
ду двумя странами в таких сферах, 
как экономика, безопасность, высо-
кие технологии, образование, туризм, 
энергетика, транспорт и т.д., а также  

ситуация в секторе Газа.
Министр Джейхун Байрамов 

проинформировал о текущей си-
туации в регионе в постконфликт-
ный период, процессе нормализа-
ции отношений между Азербайд-
жаном и Арменией.

Было отмечено, что в рамках 
председательства нашей страны на 
29-й сессии Конференции сторон 
Рамочной конвенции ООН об изме-
нении климата (COP29) создана до-
полнительная возможность для со-
трудничества между двумя странами.

В рамках встречи также состо-
ялся обмен мнениями по другим 
международным и региональным 
вопросам.

Полезный обмен мнениями
Джейхун Байрамов встретился  
с гендиректором МИД Израиля

Руководящий состав Министерства оборо-
ны Азербайджана встретился с военнослу-
жащими, несущими службу на освобожден-
ных территориях.

Как сообщили в пресс-службе министерства, 
министр обороны генерал-полковник Закир Га-
санов рассказал о работе, проводимой благодаря 

вниманию и заботе Президента Азербайджан-
ской Республики, Верховного Главнокоманду-
ющего Вооруженными силами Ильхама Алие-
ва во всех регионах нашей страны, в том числе 
на освобожденных территориях, в целях даль-
нейшего улучшения материально-техническо-
го обеспечения и социально-бытовых условий 
военнослужащих.

В заключение генерал-полковник З.Гасанов 
поинтересовался заботами военнослужащих, 
дал соответствующие рекомендации личному 
составу по совершенствованию индивидуаль-
ной подготовки, а также по повышению их зна-
ний и навыков.

АЗЕРТАДЖ

Забота об армии в приоритете
Министр обороны встретился с военнослужащими, несущими службу на освобожденных территориях
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И глава государства терпеливо, 
с уважением идентифицируя каждую 
персону, раскрывал глаза на новые ре-
алии, а заодно учил заново настраи-
вать оптику, чтобы никому из обита-
телей высоких кабинетов Капитолия 
и Елисейского дворца они сами себе 
не казались небожителями.   

Хотя чего греха таить: на днях 
ООН опубликовала прогноз изме-
нения численности населения плане-
ты и отдельных стран, который дол-
жен заставить призадуматься и очень 
многое объясняет в глобальном про-
тивостоянии. Из документа видно, 
что стареющие и вымирающие «ге-
гемоны» пытаются прибегнуть к во-
енной силе и экономическому зака-
балению новых регионов для того, 
чтобы оттянуть момент, когда так на-
зываемый третий мир положит ко-
нец их мнимому владычеству. Столь 
же красноречивы и демографические 
тенденции на уровне регионов - на-
пример, на Южном Кавказе наибо-
лее стремительно сокращается насе-
ление соседней Армении. Показате-
ли рождаемости вот-вот упадут ниже 
показателей смертности, а массовая 
миграция не останавливается с нача-
ла 1990-х - все это послевкусие горь-
ких плодов перестроечного национа-
лизма и территориальной экспансии. 
Увы, пока ни армянские лидеры, ни 
их преимущественно западные ку-
раторы не готовы признать, что это 
их собственная политика этнической 
чистки и «невозможности сосуще-
ствования с турками» привела к за-
мещению и даже вымиранию корен-
ных народов, и они до сих пор не го-
товы искать созидательные решения 
через мирное сотрудничество с дру-
гими странами. 

Однако реальность заставит их это 
сделать, о чем Президент Ильхам Алиев 
сказал предельно четко и прозрачно, 
имея в виду региональные перспекти-
вы в очевидном преломлении через 
национальную идею: «Развитие Юж-
ного Кавказа было возможным лишь 
через восстановление территориаль-
ной целостности Азербайджана, и мы 
этого добились окончательно в сен-
тябре прошлого года. Убежден, что 
мы не можем замкнуться на эксплуа-
тации исторической Победы, посто-
янно превращая ее в какой-то сим-
вол, так как какими бы гениальны-
ми ни были национальные идеи, они 
должны учитывать геополитический 
контекст. Если мы говорим о стра-
нах нашего региона, в каждой из них 
произошли серьезные, близкие к кар-
динальным, политические трансфор-
мации, и нам надо очень правильно ос-
мыслить новую ситуацию, после чего 
четко сформулировать стратегиче-
ское видение Южного Кавказа. Конеч-
но, все скажут, что хотят видеть 
мирный регион без войн, конфликтов 
и территориальных претензий, где 

все любят друг друга и сотрудничают. 
Но в реальной политике надо предпри-
нимать совместные шаги если даже 
не для интеграции, хотя бы для ка-
кого-то взаимодействия. К сожале-
нию, в отличие от стран Балтии, 
например, наши три страны оказа-
лись извне вовлечены в войны. В про-
тивном случае и экономическое разви-
тие, и политическое взаимодействие 
здесь могли быть примером сотруд-
ничества, потому что на протяже-
нии веков народы наших стран гармо-
нично жили рядом. Сейчас у нас есть 
шанс достичь долгосрочного мира, ко-
торый предпочтительнее любого про-
тивостояния». 

И в данном формате глава государ-
ства культурно и ненавязчиво провел 
очередной урок ликбеза в контексте 
того, насколько общая атмосфера си-
туации в Азербайджане проявляет-
ся на отношении официального Баку 
к международной площадке в целом. 
Причем внешнеполитическая линия 
не замыкается на конкретном реги-
оне, а получает органическое разви-
тие, в частности, в аспекте наведения 
мостов между «глобальным» Югом 
и Севером, Востоком и Западом - в за-
висимости от того, у кого какая гео-
политическая оптика и у кого какой 
глобус или атлас, и кому как удобно 
пристроиться перед ними. Прези-
дент Ильхам Алиев тем и занят, что 
«прописывает очки» тем, кто заци-
клен на собственной исключительно-
сти, причем это ударение особенно 
важно в условиях, когда определенные 
внешние силы пытаются вновь реа-
нимировать тему столкновения ци-
вилизаций, противопоставляя друг 
другу не только расы и религии, рас-
пространенные на целые ареалы, но, 
к сожалению, даже родственные друг 
другу этносы. Потому Баку, включая 

в глобальную повестку предстоящую 
в ноябре сессию СОP29, и запускает 
программу поддержки малых остров-
ных развивающихся государств, стре-
мясь нивелировать «большое недо-
верие» между развитыми и развива-
ющимися странами. 

Здесь же формируется и линия на 
борьбу с колониализмом, берущая на-
чало с рамок Движения неприсоеди-
нения, а именно, с периода председа-
тельства нашей страны в этой струк-
туре. В свете чего глава государства 
деликатно назвал «неправдой» инси-
нуации нынешних обитателей Ели-
сейского дворца по обвинению нацио-
нального правительства Азербайджа-
на во вмешательстве в их внутренние 
дела: «Мы делаем это в ответ на их 
антиазербайджанские действия в Со-
вете Безопасности ООН, Европей-
ском Союзе и других институтах, 
где они фактически развязали про-
тив нас холодную войну. Мы делаем 
это потому, что абсолютно увере-
ны, что действия Франции непри-
емлемы, отвратительны и должны 
быть остановлены. У них нет права 
контролировать права людей, кото-
рые живут более чем в 10 тыс. киломе-
трах от их территории и которых 
они унижают, ассимилируют и уби-
вают. Во время недавних событий 
в Новой Каледонии погибли семь че-
ловек. Ответственность за это ле-
жит на правительстве Франции и ее 
президенте. Мы продолжим поддер-
живать все народы, страдающие от 
колониализма, насколько это в наших 
силах, всеми нашими ресурсами и, ко-
нечно, посредством Бакинской ини-
циативной группы».

В контексте же измышлений та-
кого рода Президент Ильхам Алиев 
использовал очень емкий, но коло-
ритный призыв: «Прекратите лице-

мерие» - кстати, то самое, которое, 
по его словам, часто характеризует 
обстановку вокруг и внутри Южно-
го Кавказа вследствие антиазербайд-
жанских действий, мотивированных 
предвыборной кампанией в той или 
иной стране. На фоне чего глобаль-
ный лидер нового поколения, в особом 
ключе высказавшись об Организации 
тюркских государств (ОТГ), в целях 
ее поднятия «на еще более высокий 
уровень» подчеркнул необходимость 
превращения этой международной 
структуры «в центр силы в мировом 
масштабе» путем совместных усилий 
и укрепления единства. Вслед за этим 

Президент Ильхам Алиев констати-
ровал, что если на данном историче-
ском этапе ряд международных ор-
ганизаций переживают кризис либо 
спад, то ОТГ прогрессирует. 

Конечно, в рамках одной статьи 
рассмотреть все пункты, освещен-
ные Президентом Ильхамом Алие-
вым в ходе Второго Шушинского гло-
бального медиафорума, физически не-
возможно, но даже вышеотмеченные 
моменты свидетельствуют, насколь-
ко обоснованно и доступно глава го-
сударства представил все направле-
ния, которые интересовали гостей.  

За примерами далеко ходить и раз-
брасываться словами нет смысла. Вы-
ведя за скобки наиболее значимые 
спортивные и культурные события, 
благодаря которым Страну огней уз-

нали миллиарды людей по обе сторо-
ны Атлантики, обратимся к чисто по-
литическим аспектам, изменившим 
масштабы предпочтений в центрах 
принятия решений. По памяти мож-
но привести примерно десять между-
народных мероприятий глобального 
значения, на которых не просто по-
бывали, но и участвовали с доклада-
ми лауреаты Нобелевской премии. До 
сих пор бурно развивающуюся сто-
лицу на западных берегах Каспия 
с удовольствием посещают руково-
дители влиятельных международных 
организаций и главы государств, где 
с успехом проходят многочисленные 

форумы и конференции. Это тоже 
можно считать одним из крупных ди-
пломатических успехов Президента  
Ильхама Алиева. Проведение форумов, 
содержащих межкультурный диалог, 
основанный на политическом и эко-
номическом сотрудничестве, являет-
ся показателем высокого авторитета 
и влияния Азербайджана. А в после-
дующем гости, увидев и поближе уз-
нав страну, содействуют доведению 
до мира отечественных реалий и ока-
зывают ей поддержку. Больше всего 
это ощущалось накануне и во вре-
мя Отечественной войны 2020 года 
и весь последующий период. 

В результате динамичного и но-
ваторского развития под руковод-
ством Президента Ильхама Алиева 
наше государство добилось больших 

успехов, что обеспечило рост его по-
зиций в мировом сообществе, наши 
земли были освобождены, террито-
риальная целостность восстановлена.

Несомненно, в перспективе Азер-
байджан будет находиться в числе 
самых могущественных государств. 
Наша страна является не только при-
знанным локомотивом обществен-
ных процессов в регионе Южного 
Кавказа, но и выступает его эконо-
мическим, политическим и гумани-
тарным центром. Причем главным 
стратегическим фактором, обеспечи-
вающим устойчивое стратегическое 
развитие, является осуществляемый 
успешный курс внутренней и внеш-
ней политики. 

Как подчеркнул в данной связи 
Президент Ильхам Алиев: «Именно 
благодаря независимой внешней поли-
тике Азербайджан занимает сильные 
позиции в регионе и мире. Междуна-
родная общественность относится 
к нам с уважением, так как мы прово-
дим независимую политику и всегда 
верны своим обещаниям. Мы являемся 
надежным партнером и смогли нала-
дить хорошие и в то же время праг-
матичные связи со всеми соседями. 
Эти связи опираются на историю, 
принципы дружбы, взаимных инте-
ресов, взаимного уважения, а также 
невмешательства в дела друг друга». 

Стратегически выверенная насту-
пательная дипломатия и лишенная 
предвзятой избирательности внеш-
няя политика, ставшая триггером 
замирения многих непримиримых 
врагов среди «гегемонов», привели 
к дальнейшему росту и укреплению 
международного авторитета и веса 
Азербайджана с абсолютным призна-
нием его регионального лидерства. 
А полное восстановление суверени-
тета и территориальной целостности 
в результате точечной антитеррори-
стической операции 19-20 сентября 
прошлого года и вовсе представило 
нашу страну в глазах мирового сооб-
щества в качестве знаменосца исто-
рической справедливости и принци-
пов международного права. 

Причина успеха Страны огней 
в том, что все предпринятые шаги 
и выдвигаемые инициативы пресле-
дуют главную цель: неуклонно укре-
плять фундамент государственности, 
наращивая экономическую мощь,  
объединяя глубинные народные мас-
сы вокруг высшего политического ру-
ководства, создав предпосылки для 
укоренения общества социального 
благоденствия. Вот почему, нравит-
ся кому или нет, Азербайджан проч-
но укоренился в высшей лиге миро-
вой геополитики.

Локомотив переформатирования

Ильхам АЛИЕВ:

Развитие Южного Кавказа было возмож-
ным лишь через восстановление терри-
ториальной целостности Азербайджана, 
и мы этого добились окончательно в сен-
тябре прошлого года
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В рамках совместного проекта 
Центральной избирательной ко-
миссии (ЦИК) с Государствен-
ным комитетом по проблемам 
семьи, женщин и детей 24 июля 
прошел «круглый стол» в свя-
зи с внеочередными выборами 
в Милли Меджлис Азербайд-
жанской Республики, назначен-
ными на 1 сентября 2024 года.

Проект, реализуемый на осно-
ве масштабной просветительской 
программы ЦИК, в которую входят 
участники выборов различного ста-
туса, посвящен обсуждению широ-
ких и всесторонних возможностей, 
создаваемых для дальнейшего повы-
шения активности азербайджанских 
женщин на предстоящих выборах, 
чья активная позиция в обществе 
и целенаправленная деятельность 
укрепляются с каждым днем.

Выступивший на мероприятии 
председатель Центральной избира-
тельной комиссии Мазахир Панахов 
подчеркнул, что различные проекты, 
созданные благодаря тесному сотруд-
ничеству между структурами, важ-
ны с точки зрения улучшения сво-
бодной и независимой деятельно-
сти женщин на выборах, повышения 
их осведомленности и активности.

Он подчеркнул, что велики роль 
и ответственность женщин на вы-
борах. По его словам, большинство 

избирателей в Азербайджане - жен-
щины. В то же время они наиболее 
неприметны, но эффективны с точки 
зрения своей активности на выборах.   

Отметив, что мы уже живем в но-
вом Азербайджане, председатель ЦИК 
сказал: «В 2020 году под руковод-
ством Верховного Главнокоманду-
ющего Азербайджан продемонстри-
ровал всему миру, на что способен 
наш народ и Армия. Это большое 
счастье, что мы живем в эту эпоху. 
Страна переживает период реали-
зации того, к чему стремился сотни 
лет. Мы должны стараться строить 
нашу работу на основе этих стандар-
тов. Выборы уже во второй раз прой-
дут на всей территории Азербайд-
жана, признанной в мире. Первыми 
были президентские выборы, состо-
явшиеся в феврале. Мы назвали это 
«Победными выборами». Я думаю, 

что предстоящие выборы в Милли 
Меджлис также должны быть вы-
борами Победы».   

Выступившая на «круглом сто-
ле» председатель Государственного 
комитета по проблемам семьи, жен-
щин и детей Бахар Мурадова отме-
тила, что прежде всего мы должны 
знать свои права, будь то женщина 
или мужчина. Все граждане Азер-
байджана имеют право на равное 
участие в общественно-политиче-
ской жизни страны на всех уровнях. 
Давайте наравне будем пользовать-
ся этим правом, наравне будем уча-
ствовать и представлять. В то же вре-
мя давайте нести ответственность 
за результат. 

«Наши информационные кам-
пании направлены на обеспечение 
этого равенства. Мы дали женщинам 
право голосовать и быть избранны-

ми раньше большинства демокра-
тических стран. Пройденный нами 
путь развития и достигнутые успе-
хи привели нас к тому, что мы долж-
ны вносить свой вклад в наше госу-
дарство, которое построили плечом 
к плечу с мужчинами и должны не-
сти равную ответственность», - до-
бавила председатель комитета.  

После вступительных речей, со-
гласно повестке дня «круглого сто-
ла», были заслушаны презентации 
представителей Центральной из-
бирательной комиссии и Государ-
ственного комитета по проблемам 
семьи, женщин и детей. Участни-
ки были подробно проинформиро-
ваны о конституционных основах 
избирательного права, формах его 
обеспечения и реализации, а также 
возможностях дальнейшего повы-
шения активности женщин на вы-
борах в Милли Меджлис.

Помимо руководителей и дру-
гих представителей ЦИК и Государ-
ственного комитета по проблемам 
семьи, женщин и детей, в меропри-
ятии приняли участие представите-
ли женских организаций, институ-
тов гражданского общества и обще-
ственных объединений.

«Круглый стол» продолжился об-
ширным обсуждением различных 
тем, связанных с участием женщин 
в выборах, были даны ответы на воз-
никшие вопросы.

Парламент в ответе за результат
Прошел «круглый стол», посвященный повышению активности женщин на выборах в Милли Меджлис  

Президент Азербайджана  
Ильхам Алиев проявил полити-
ческое мужество, пригласив Ту-
рецкую Республику Северного 
Кипра (ТРСК) на недавний не-
формальный саммит Организа-
ции тюркских государств (ОТГ) 
в Шуше, за что мы искренне бла-
годарны ему.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом 
в интервью телеканалу HaberTürk за-
явил Президент ТРСК Эрсин Татар.

По его словам, внешнеполитиче-
ские связи Лефкоши на сегодняшний 
день достигли такого уровня, о кото-
ром еще несколько лет «не могли даже 
мечтать турки-киприоты». «Еще совсем 
недавно на оппонентов ТРСК оказы-
вали давление, угрожали ограничени-

ями в случае приглашений и встреч 
с руководящими лицами турецкого 
Кипра. Все преграды Запада шаг за ша-
гом устраняются. Наглядным свиде-
тельством тому стал неформальный 
саммит ОТГ в Шуше, где за одним сто-
лом с лидерами других тюркских стран 
находились представители северно-
го Кипра, развевался и наш флаг», - 
констатировал политик.

Эрсин Татар подчеркнул вклад 
Турции в расширение диалога ТРСК 
с различными странами мира. «Мы 
не имеем претензий к греческой об-
щине Кипра. Единственное, чего хо-
тят турки-киприоты - признания прав 
ТРСК. Это долгий путь, однако, бла-
годаря правильным шагам, мы уве-
ренно продвигаемся к намеченным 
целям», - сказал глава государства.

Вперед с оптимизмом!
Эрсин Татар: Президент Ильхам Алиев проявил  
политическое мужество в отношении ТРСК
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В интервью корреспонденту га-
зеты «Бакинский рабочий» Игорь 
Коротченко поделился своими впе-
чатлениями о форуме, прозвучавших 
на нем интересных идеях и вообще 
о перспективах этого глобального 
масштаба мероприятия.

  
- Сразу же хочу подчеркнуть, что 

Шушинский медиафорум - меропри-
ятие глобального масштаба. Повест-
ка форума включала в себя обсуж-
дения таких тем, как борьба с фей-
ками, дезинформацией, ложными 
нарративами. Эта повестка сегодня 
очень актуальна. Соответственно, 
повестка форума отвечала мировым 
трендам в поисках ответа на вопрос, 
как реагировать на изменение ситуа-
ции в мире. Важная роль была отве-
дена тому, как противодействовать 
той лжи, инспирируемой рядом за-
падных стран против Азербайджа-
на. Сюда относится и попытка де-
структивного влияния армянского 
лобби в разных государствах. 

В целом я считаю, что, как и в про-
шлом году, мероприятие прошло на 
очень высоком уровне. Главным со-
бытием форума стало присутствие 
на нем Президента Ильхама Алиева. 
Свыше трех часов глава государства 
отвечал на вопросы представителей 
ведущих мировых СМИ и сформули-
ровал ряд очень важных глобальных 
задач, стоящих сегодня перед меж-
дународным сообществом.      

- На протяжении многих лет 
Азербайджан был жертвой мани-
пуляций фактами, ложных нарра-
тивов. Почему события, происхо-
дящие в Азербайджане и регионе 
так ревниво, я бы даже сказал враж-
дебно воспринимаются некоторы-
ми мировыми СМИ?

- Надо понимать, что интересы 
каждого отдельного государства дик-
туют свою соответствующую инфор-
мационную политику. Ну если такая 
страна, как Франция, является гео-
политическим противником Азер-
байджана, то сложно ожидать, что 
во французских СМИ будет публи-
коваться правда о Стране огней. То 
же касается США, обладающих соб-
ственными интересами в регионе. По-
тому американские СМИ ситуацию 
в регионе и Азербайджане освеща-
ют в выгодном им свете, т.е. устра-
ивающим правящие круги Штатов 
с точки зрения контроля над про-
исходящими процессами в регио-
не. Таков современный мир, он ди-
намично меняется и новые вызовы 
и угрозы требуют соответствующе-
го ответа. 

Ильхам Алиев - не только Пре-
зидент, Верховный Главнокоманду-
ющий Вооруженными силами Азер-
байджана, но и выдающийся интел-
лектуал. Ряд озвученных им проблем 
просто поражает, насколько же он 
предугадывает тренды! К примеру, 
Ильхам Гейдарович, говоря о борь-
бе с фейками, о том, к чему приве-
дет внедрение искусственного ин-
теллекта, отметил, что технологии, 
связанные с искусственным интел-
лектом, могут быть использованы для 
фабрикования от имени политиче-
ских лидеров, например, объявления  
войны другому государству. Впер-
вые в мире в городе Шуша было оз-
вучено наличие такого рода рисков. 
Президент Азербайджана призвал 
сообща подумать над этими пробле-
мами, о том, что технологии искус-
ственного интеллекта не должны вли-
ять на дестабилизацию общества и  

межгосударственных отношений, 
необходимо выработать специаль-
ную нормативно-правовую базу, ко-
торая с юридической точки зрения 
регулировала мировые процессы. То 
есть глава государства ставит про-
блемы, которые дальше уже стано-
вятся мейнстримом. В этом плане 
Азербайджан сегодня благодаря сво-
ему мудрому лидеру формулирует 
мировые тренды, которые дальше 
уже становятся общецивилизацион-
ными вопросами, на которые при-
ходится искать ответы. 

Того же внимания заслуживает 
борьба с неоколониализмом. Сегодня 
запрос на справедливость является 

одним из основных трендов миро-
вой политики и тот факт, что имен-
но Азербайджан поднимает знамя 
борьбы с неоколониализмом, означа-
ет, что Баку идет впереди, улавливая 
мировые тренды и предлагая реше-
ние этих вопросов. Это делает честь 
Президенту Ильхаму Алиеву не про-
сто как политику, действующему как 
лидер, дипломат, но и как выдающе-
муся интеллектуалу. Те вопросы, ко-
торые он формулирует, показывает 
масштаб подхода к решению суще-
ствующей проблемы. Все это было 
сказано на Глобальном медиафору-
ме в Шуше и стало достоянием со-
тен миллионов людей на всех конти-
нентах. Пользуясь площадкой Шу-
шинского глобального медиа форума, 
Азербайджан общается с современ-
ным миром, излагает свое видение 
процессов, которые волнуют и за-
трагивают всех нас.  

- Президент Ильхам Алиев, отве-
чая на вопрос по поводу азербайд-
жано-российских отношений, за-
метил, что на двустороннем треке 
все отрегулировано и на первый 
план выходят вопросы многосто-
роннего сотрудничества. Что хо-
тел этим сказать глава Азербайд-
жанского государства?

- В первую очередь следует от-
метить, что Декларация о союзниче-
ском взаимодействии, которая была 
подписана между нашими странами 
в феврале 2022 года, успешно реали-
зуется. Из слов главы Азербайджан-
ского государства вытекает, что отно-
шения в таких сферах, как политика, 
экономика, региональное сотрудни-
чество развивается высокими тем-
пами. В то же время был некий мес-
седж с его стороны о необходимости 
развивать товарооборот и это совер-
шенно правильно, так как мы долж-

ны определить, чем наши экономи-
ки могут быть полезны друг другу. 
Это очень важно. 

Говоря о многостороннем сотруд-
ничестве, Президент Ильхам Али-
ев скорее всего имел в виду работу 
Азербайджана на таких площадках, 
как ШОС, в перспективе возможен 
БРИКС. То есть это те форматы, ког-
да страны, выступающие за суверен-
ное развитие, могут взаимодейство-
вать, взаимоусиливая, взаимодопол-
няя и взаимоукрепляя друг друга. 
Это абсолютно правильный подход. 
В современном мире уже наметилась 
тенденция краха глобализации, а сле-
довательно, усиливается роль реги-

ональных союзов, либо тех между-
народных форматов, где на первое 
место выдвигается уважение сувере-
нитета и независимости друг друга. 
Как я понимаю, в этом плане Баку 
будет активно работать не только 
в рамках Движения неприсоедине-
ния, но и в других форматах меж-
дународных организаций, и ШОС 
в этом плане не исключение.    

- Президент Ильхам Алиев на-
звал два условия, после выполне-
ния которых официальным Ире-
ваном, возможно достижение мир-
ного соглашения между Арменией 
и Азербайджаном: Армения долж-
на изменить свою конституцию, 
а также положительно ответить на 
азербайджанское предложение о со-
вместном обращении Баку и Ире-
вана в ОБСЕ с просьбой о роспу-
ске Минской группы, поскольку эта 
группа фактически бездействует. 
Пойдет ли Армения на выполне-
ние этих условий?

- Безусловно, в первую очередь 
Иреван должен внести изменения 
в свою конституцию, содержащую 
ныне ссылку на документы, где про-
возглашаются территориальные пре-
тензии Армении на азербайджан-
ские земли. Эти документы долж-
ны быть аннулированы. Как будет 
происходить сам процесс внесения 
изменений в основной закон Арме-
нии, сейчас пока трудно сказать. Но 
сам подход официального Баку пока-
зывает, что азербайджанская сторо-
на очень серьезно относится к мир-
ному договору, который, безуслов-
но, должен быть безукоризненным 
с юридической точки зрения. Труд-
но предсказать, как будут развивать-
ся события в Армении в перспекти-
ве, кто там придет к власти лет через 
10-15. Потому важно так составить 

текст договора, чтобы избежать в бу-
дущем попыток его ревизии новыми 
властями Армении. То есть договор 
не должен содержать никаких «под-
водных мин», основываясь на кото-
рые будущие власти Армении могли 
бы денонсировать мирный договор.    

Что касается второго условия, 
касающегося МГ ОБСЕ, то Мин-
ская группа уже давно похоронена 
и ее необходимо «ликвидировать 
как класс». МГ ОБСЕ с самого на-
чала была мертворожденным фор-
матом. Да и в рамках своего манда-
та сопредседатели занимались туриз-
мом. На протяжении десятилетий 
они перелетали из страны в страну 
бизнес-классом, проживали в до-
рогих гостиницах. Налицо этакий 
дипломатический туризм без внят-
ных результатов. В итоге Азербайд-
жан вынужден бы самостоятельно 
претворить в жизнь известные че-
тыре резолюции СБ ООН. Разуме-
ется, в настоящее время формат МГ 
ОБСЕ полностью изжил себя и со-
вместное обращение позволит по-
ставить точку в этой истории.    

- Премьер-министр Армении 
в последнее время много говорит 
о желании подписать мир с азер-
байджанской стороной, однако он 
отказался встречаться с Президен-
том Азербайджана на полях 4-го 
Саммита Европейского политиче-
ского сообщества в Оксфордшире, 
кстати, предложенного британской 
стороной. Что, на ваш взгляд, дви-
жет армянским премьером, поче-
му он так поступил?

- Это настоящий дипломатиче-
ский демарш, иначе такой поступок 
армянского премьера не назовешь. 
Уверен, что такие шаги не могут осу-
ществляться без консультаций со стар-
шими партнерами Иревана. Сегод-
ня в роли кураторов Армении вы-
ступают Франция и США, а также 
дипломатия Евросоюза. Очевидно, 
что, отказавшись от встречи с Пре-
зидентом Азербайджана, Пашинян 
сделал это несамостоятельно, а по 
предварительной согласованности. 
Во-вторых, идет процесс активной 
накачки Армении вооружением и де-
лается это в том числе и для того, 
чтобы иметь некий рычаг давления 
на Баку. В первую очередь это не-
обходимо США, которые хотели бы 
стать модератором заключительного 
процесса мирного договора, а самое 
главное - взять под контроль транс-
портные коммуникации в регионе. 
С этой точки зрения американские 
и армянские интересы совпадают. 
То есть Вашингтон будет навязывать 
странам региона армянское предло-
жение о «перекрестке мира». А это 
означает одно - поставить все стра-
ны региона в зависимость от доброй 
воли официального Иревана, в то 
время как по проекту Зангезурско-
го коридора предусмотрен его экс-
территориальный статус, т.е. армян-
ских пограничников и таможенников 
в коридоре быть не должно. Но Ар-
мению это не устраивает, она кате-
горично выступает против реализа-
ции этого проекта, в ответ предлагая 
проект «перекрестка мира», где все 
будет под полным контролем Ире-
вана. Т.е. в любой момент по звонку 
из Вашингтона Иреван может пере-
крыть коммуникации по надуман-
ному предлогу, поставив всех в за-
висимость о того, что скажут в США 
и Армении. Поэтому то, что сделал 
Пашинян в Оксфордшире - это боль-
шая геополитическая игра против 
Азербайджана, в которую играет 
дипломатия ЕС, США и Франции.

Предугадывая тренды

Игорь Коротченко:

Шушинский медиафорум - мероприятие 
глобального масштаба… Повестка фо-
рума отвечала мировым трендам в поис-
ках ответа на вопрос, как реагировать 
на изменение ситуации в мире
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Турецкое государство не признает деятель-
ность 12 французских школ, игнорирую-
щих требования законодательства страны.

Об этом в беседе с журналистами в парла-
менте республики заявил министр националь-
ного образования Турции Юсуф Текин.

Он отметил, что не знает о количестве уча-
щихся в вышеуказанных учебных заведениях, так 
как они не подотчетны Минобразования Турции.

«Эти школы действуют вне законодательно-
го поля страны. Если французская сторона пе-
ресмотрит свою позицию, то нареканий к обра-
зовательному процессу не будет. В противном 
случае Минобразования отвергает их деятель-
ность», - сказал глава ведомства.

Текин напомнил, что Анкара трижды (в 1993, 

1998 и 2000 годах) поднимала данный вопрос пе-
ред Парижем, но французская сторона каждый 
раз игнорировала требования Турции.

По его словам, возглавляемое им ведом-
ство уже прибегло к правовым процедурам в  
отношении 12 французских школ.

Министр при этом исключил начало пере-
говоров с Францией по вопросу подписания со-
глашения в образовательной сфере, что «помо-
жет урегулировать проблему французских школ 
в Турции, и расширит возможности обучения 
представителей турецкой диаспоры в Европе».

В посольстве Франции в Анкаре ранее со-
общили, что Анкара направила Парижу офи-
циальную ноту, согласно которой, начиная с те-
кущего года, запрещается прием учащихся в  
12 французских школ Турции.

Во французской дипмиссии не исключили, что 
в случае отсутствия договоренности между сто-
ронами, учащиеся школ будут переведены в раз-
личные образовательные учреждения Турции.

Отдел политики

Французские школы вне закона 

В Турции раскритиковали деятельность 12 образовательных заведений Пятой республики

В преддверии COP29 в Инсти-
туте философии и социологии 
НАНА идет активная подго-
товка к конференции «Социо-
логия социальных медиа и ИИ». 
В этом плане большую помощь 
нам оказал Второй Шушинский 
глобальный медиафорум и пре-
жде всего, конечно, выступление 
на нем Президента Азербайджана  
Ильхама Алиева.

По существу, его выступление по-
казывает нам не только как бороться 
против ложных нарративов, дезинфор-
мации, но и указывает основные тен-
денции развития теории социальных 
медиа и использование искусствен-
ного интеллекта (ИИ) в этом, несо-
мненно, важном деле.

Мы все помним, какую роль в на-
шей Великой Победе сыграли 26 ин-
тервью главы нашего государства, а те-
перь настало время задуматься над тем, 
что и после победы дезинформации 
не становится меньше - правда, меня-
ются подходы наших противников.

Центр силы - тюрки

Мы знаем, что наша сила в прав-
де, но мы также должны понимать, 
как эффективно использовать техно-
логии в этой идеологической борьбе 
с дезинформацией, ложью. Выступле-
ние Ильхама Алиева, искренне, от-
кровенно, с юмором и тактом расска-
зывающего миру о целях и задачах 
Азербайджана, - это великолепный 
образец идеологической борьбы. От 
этой правды многое зависит и в раз-
витии нашего понимания куда идет 
страна, и того, кто мы, каковы наши 
цели, как надо вести аргументирован-
но споры и дискуссии.

С одной стороны, это борьба с ло-
жью противника, а с другой - умение 
получать информацию, так сказать, из 
первых рук. Все мы помним месседж 
нашего Президента о национальной 
идее - это и есть самая точная инфор-
мация о том, что нам предстоит сде-
лать на этом пути.

Вначале о прогрессе Организации 
тюркских государств, которая в отли-
чие от многих других демонстриру-
ет стремительное развитие - мы слы-
шим и видим многообразие контактов 
между государствами этой структу-
ры, и наш лидер также видит, что эта 
организация становится и, в конеч-
ном итоге, станет центром силы. Вме-
сте с тем он говорит о нас - как надо 
развивать наше государство и поли-
тически, и экономически, и социаль-
но. Азербайджанцы верят в своего 
Президента, после победы повери-
ли и в свои силы, теперь мы знаем 
о целях и задачах, о синергии между 
национальной идеей и новым цен-
тром силы - Азербайджаном и Орга-
низацией тюркских государств. Это 
сложное дело, недаром в мире очень 
мало организаций такого типа, но их 
сила может быть огромной: в переу-
стройстве мира семья тюркских го-
сударств становится одним из векто-
ров огромной силы.

Войти в высшую лигу

Теперь о COP-29, о сотрудниче-
стве, энергетической безопасности, 
о переходе к «зеленой» энергетике, 
возможностях и проблемах. 

Президент говорит о сотрудниче-
стве в плане перехода к чистой энер-
гетике, о том, что на этом пути мно-
го потенциальных проблем, которые 
можно решить сотрудничая. По суще-
ству Азербайджан на СОР -29 и будет 
стремиться установить формы такого 
сотрудничества. Важно, что это, несо-
мненно, показывает нашу готовность 
в методологическом плане дать уста-
новку на сотрудничество ради пере-
хода к новому типу отношений. Кли-
матические угрозы, экология, мно-
жество проблем в здравоохранении, 
демографии и т.д. требуют новой по-
вестки для сотрудничества. И заявка 
на нее, скорее всего, уже готова. На 
наш взгляд, необходима программа, 
воздействующая на сознание граждан 
планеты, «зеленую» идеологию мира, 
создание особой ноосферы, единство 
энергии, разума и нравственности.

Понятно, что эти вопросы нераз-
рывно связаны с другими центрами 
силы, с их готовностью сотрудничать 
с Азербайджаном. В этом плане ин-
тересен посыл нашего Президента 
об отношениях с США, предстоящих 
там выборах нового президента - не 
секрет, что многое еще в этом мире 
зависит от этой страны.

Здесь мы также получаем новую 
объективную информацию о том, 
как будем выстраивать эти отноше-

ния. Естественно, что этот тренд до-
полнен в выступлении Президента  
Ильхама Алиева готовностью под-
писать мирный договор с Арменией, 
возможными вариациями в этом во-
просе (отношения с Францией, ее по-
литикой вооружения Армении, вза-
имодействие с малыми островными 
государствами, создание Фонда по-
мощи им) и т.д.

Этот комплекс вопросов взаи-
мосвязан, и его анализ дает множе-
ство надежд и предположений, как 
и куда идет процесс развития Южно-
го Кавказа и, в частности, Азербайд-
жана в большом мире, какую роль 
должна занять в нем справедливость.

Глава нашего государства также 
подчеркнул, что основная цель всех 
его шагов, инициатив - это усиление 
страны, повышение ее экономической 
мощи, политической независимости, 
необходимости добиться включения 
Азербайджана в высшую лигу: в дан-
ном контексте важно отметить, что 
это предполагает, что наша страна 
не замыкается только рамками гео-
политики Южного Кавказа и Евра-
зии, а имеет в виду весь мир, Евро-
пу, Африку и др. 

Рациональность  
современности

Понятно, что роль социальных 
медиа в мире растет, сегодня именно 
в них формируется современное со-
циальное сознание, а также эмоции, 
справедливость, и то, что мы назовем 
социальностью и рациональностью 
современности. Это и есть основная 
часть того, что называется предме-
том современной социальной теории 
и социологии. И выступление нашего 
лидера является необходимым зве-
ном в понимании этой новой реаль-
ности. Начинается процесс социаль-
ной междисциплинарности, развива-
ются новые теории - к примеру, мы 
видим единство между журналисти-
кой, социальной теорией и политиче-
скими науками. Одновременно соци-
альные медиа - это и искусственный 
интеллект, и все, что связано с раз-
витием того, что называется фило-
софией и социологией ИИ.

В Национальной академии наук 
Азербайджана многое делается в этой 
сфере, только за последние два меся-
ца состоялись две масштабные меж-
дународные конференции о развитии 
ИИ - одна в нашем институте, дру-
гая - в Президиуме НАНА с участи-
ем зарубежных экспертов. Мы знаем, 
что мы используем искусственный 
интеллект в борьбе с дезинформа-
цией, но настало время еще боль-
шего расширения тематики борьбы 
с ней. Ведь только знание, получен-
ное в том числе посредством ИИ, по-
зволяет вести конструктивный диа-
лог и с ним, и с миром. 

Необходимо также учиться в еще 
большей степени использовать то, что 
называется необъятным научным, со-
циальным и идеологическим ресур-
сом нашего Президента в этой борьбе. 

И наконец, после выступлений 
главы нашего государства становится 
понятным, где находится основной 
ресурс развития общественных наук. 
Он - в создании единой платформы 
продолжающегося развития идеоло-
гии азербайджанства на новом эта-
пе, в борьбе за включение в высшую 
лигу, которой, кроме всего прочего, 
необходима высокоразвитая наука 
и идеология.

        
Ильхам МАМЕДЗАДЕ,
директор Института 

философии и социологии НАНА 
профессор

Наша сила - в правде
Необходима программа, нацеленная  
на создание особой ноосферы, единства энергии, 
разума и нравственности

В мире очень мало 
структур типа ОТГ, 

однако их сила мо-
жет быть огромной: 

в переустройстве 
мира семья тюркских 

государств стано-
вится одним из век-

торов огромной силы
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Поскольку республиканец До-
нальд Трамп готовится к полному 
размаху атак в самом непредсказу-
емом избирательном сезоне за по-
следние десятилетия.

На фоне отказа президента Джо 
Байдена от своей предвыборной 
кампании, Харрис продемонстри-
ровала вдохновляющее выступле-
ние в штаб-квартире своей кампа-
нии в Уилмингтоне, штат Делавэр. 
Байден, все еще выздоравливающий 
после COVID-19, позвонил, чтобы 
закрепить переход. В своем высту-
плении Харрис охарактеризовала вы-
боры как «две разные версии будуще-
го нашей страны», что подчеркнуло 
ее стремление к утверждению леги-
тимности среди демократов.

Первое публичное мероприятие 
после выхода Байдена из гонки Хар-
рис провела на лужайке Белого дома, 
представляя себя в образе президента. 
Это был значимый шаг, демонстри-
рующий ее готовность к президент-
ским обязанностям и укрепляющий 
ее позицию в глазах избирателей.

Одним из самых значимых со-
бытий стало получение поддержки 
бывшего спикера Палаты предста-
вителей Нэнси Пелоси. Закулисные 
маневры Пелоси сыграли ключевую 
роль в завершении предвыборной 
кампании Байдена и показали, что 
84-летняя Пелоси по-прежнему оста-
ется самым искусным и влиятельным 
демократом страны. После того как 
Пелоси заявила о своей поддержке, 
другие лидеры Конгресса последо-
вали за ней, доверяя надежды сво-
ей партии Харрис.

Вечером понедельника Харрис 
уже заручилась поддержкой значи-
тельно большего числа делегатов, чем 
необходимо для победы на первом 
туре голосования. Это стало возмож-
ным благодаря внезапному актив-
ному спонсорству, которое произо-
шло сразу же после выхода Байдена 
из гонки. Харрис собрала более $100 
млн всего за несколько дней, что сви-
детельствует о широкой поддержке 
со стороны демократов.

Быстрая консолидация власти 
Харрис впечатляет. Ее многочасо-
вой телефонный марафон с веду-
щими деятелями Демократической 
партии намекал на операцию, подго-
товленную заранее, но сохраняемую 
в секрете. Это задушило любые на-
дежды на альтернативных кандида-
тов и устремления некоторых членов  
партии на молниеносные праймериз.

Несмотря на сильное начало, впе-
реди у Харрис множество трудно-
стей. В Вашингтоне есть старая пого-
ворка, что у кандидата в президенты 
никогда не будет лучшего дня, чем 
тот, что следует за его объявлением. 
Харрис, теперь играющая в высшей 
лиге, должна поддерживать внезап-
ный новый импульс в партии, кото-
рая до недавнего времени считала, 
что идет к поражению.

Одним из главных вызовов для 
Харрис станет жестокая предвыбор-
ная машина Трампа, известного своей 
не менее жесткой риторикой. Трамп 
способен превратить ближайшие ме-
сяцы в самые ожесточенные всеоб-
щие выборы в современной истории. 
Кроме того, давление на Харрис со 
стороны демократов также огром-
ное, так как ей предстоит не толь-
ко завоевать номинацию, но и до-
казать, что она способна защитить 
демократию от Трампа.

Поддержка со стороны Нэнси Пе-
лоси и других лидеров Конгресса сы-
грала ключевую роль в укреплении 
позиции Харрис. Вице-президент уже 
заручилась поддержкой 1976 деле-
гатов, необходимых для победы на 
первом туре голосования, что сви-

детельствует о значительном поли-
тическом импульсе.

Харизматичные выступления Хар-
рис и ее способность объединить пар-
тию вокруг себя играют важную роль 
в укреплении ее позиции. Например, 
по данным опроса CNN, Харрис обо-
гнала Байдена среди женщин-изби-
рателей, политически независимых 
и колеблющихся избирателей, что 
может оказаться решающим факто-
ром в исходе выборов.

Подъем Харрис и уход Байдена пе-
реопределили тематические измере-
ния гонки 2024 года. Демократы, ко-
торые долгое время находились в обо-
роне из-за возраста Байдена, теперь 
наслаждаются поколенческой транс-
формацией кандидата, который поч-
ти на 20 лет моложе 78-летнего Трам-

па. Эта трансформация дает Демо-
кратической партии новый импульс 
и энергию, которая может оказать-
ся решающей в ключевых штатах.

Харрис активно использует сим-
волические образы Белого дома для 
повышения своей репутации. На-
пример, она приветствовала коман-
ды чемпионов Национальной ассо-
циации студенческого спорта, что 
обычно делает президент. Это по-
могает американцам начать видеть 
в ней потенциального президента 
и укрепляет ее позицию на пред-
стоящих выборах.

Несмотря на успехи, впереди у Хар-
рис множество испытаний. Демокра-
ты делают ставку на кандидата, кото-
рый еще не доказал, что может лучше 
Байдена в ключевых колеблющихся 
штатах. Если в ближайшие дни или 
недели Харрис споткнется, демокра-

ты рискуют быть воспринятыми как 
партия, навязавшая стране кандида-
та, не готового к работе. Учитывая 
то, что команда Трампа усиливает 
риторику против Харрис, обвиняя 
ее в прикрытии состояния здоровья 
Байдена, эти атаки могут повлиять 
на мнение избирателей и усложнить 
кампанию Харрис.

Харрис, черная женщина и азиат-
ка, сталкивается с высоким истори-
ческим барьером. Шестнадцать лет 
назад многие американцы считали, 
что страна никогда не поставит чер-
ного мужчину в Белый дом. Но Барак 
Обама доказал, что скептики оши-
бались. Теперь Харрис предстоит до-
казать, что она способна преодолеть 
все вызовы и стать первой черной 
женщиной-президентом.

Накануне стало известно, что Кама-
ла Харрис опережает Дональда Трампа 
на два процентных пункта после вы-
хода действующего президента Джо 
Байдена из президентской гонки. Со-
гласно опросу Reuters и Ipsos, про-
веденному 22-23 июля, 44% респон-
дентов поддерживают Харрис, тогда 
как 42% - Трампа. В опросе приняли 
участие 1241 взрослый американец, 
включая 1018 зарегистрированных 
избирателей, с погрешностью в три 
процентных пункта. А ведь еще не-
делей ранее Трамп опережал Байде-
на на два процентных пункта.

Таким образом, президентская 
гонка 2024 года в США обещает быть 
одной из самых интересных и непред-
сказуемых за последние десятилетия. 
Вне зависимости от исхода выборы 
в США окажут значительное влия-
ние на будущее страны и ее место на 
международной арене. Важно сле-
дить за развитием событий и анали-
зировать действия кандидатов, что-
бы лучше понять возможные итоги 
этой ключевой политической борьбы.

P.S. Дебаты кандидатов в прези-
денты США Дональда Трампа и Ка-
малы Харрис пройдут 10 сентября, 
пишет Politico. Транслировать их  
будет телеканал ABC News.

В погоне за будущим
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В этом заявлении Макрон факти-
чески отверг стремление левого альян-
са назначить нового премьер-мини-
стра, указав на необходимость партий 
в расколотом парламенте объединить-
ся для создания широкой коалиции 
после Олимпийских игр.

Макрон в интервью телекана-
лу France 2 подчеркнул, что до сере-
дины августа необходимо сосредо-
точиться на Играх, и только после 
этого он возьмет на себя ответствен-
ность назначить премьер-министра 
и поручить ему формирование пра-
вительства с максимально широкой 
поддержкой. Этот шаг Макрона был 
неожиданным, поскольку он распу-
стил парламент и объявил досроч-
ные выборы, второй тур которых со-
стоялся 7 июля и привел к формиро-
ванию Национального собрания без 
явного большинства. В результате ле-
вые получили 193 места, центристы 
Макрона - 164, а крайне правое На-
циональное объединение (RN) и его 
союзники - 143.

Левый альянс NFP долгое время 
не мог прийти к согласию относитель-
но кандидата на пост премьер-мини-
стра. Лишь перед самым выступле-
нием Макрона в прайм-тайм они вы-
брали малоизвестного экономиста 
и старшего госслужащего Люси Ка-
стет. Работая в правительстве Пари-
жа, Кастет не была широко известна 
публике. В своем заявлении для прес-
сы она приняла номинацию «с боль-
шим смирением, но также с большой 
убежденностью», считая себя «серьез-
ным и заслуживающим доверия кан-
дидатом» на пост премьер-министра. 
Кастет также озвучила свои прио-
ритеты, включая отмену пенсион-
ной реформы и значительную нало-
говую реформу.

Конечно, Макрон как президент 
имеет право назначать премьер-ми-
нистра, однако любое французское 
правительство должно иметь воз-
можность выжить в вотуме доверия 
в парламенте. Это оставляет ситуа-
цию неясной, поскольку ни один блок 
или альянс не может контролировать 
палату. В том же интервью Макрон 
подчеркнул необходимость для пар-
тий «выйти из своей зоны комфор-
та и работать над компромиссами». 
Тем временем премьер-министр Га-
бриэль Атталь и его министры оста-
ются на своих местах в качестве вре-
менного правительства.

Лидеры левых раскритикова-
ли позицию Макрона. В частности, 
Жан-Люк Меланшон, лидер ультра-
левой партии «Непокоренная Фран-
ция» (LFI), осудил его намерения, за-
явив, что президент «хочет навязать 
нам свой республиканский фронт си-
лой». Партии временно объединя-
лись для второго тура выборов, что-
бы помешать RN добиться общего 
большинства. Однако Макрон, об-
ращаясь к общественности, призы-
вал к широкой правящей коалиции, 
исключая как LFI, так и RN. Он уже 
заключил сделки с консервативной 
партией республиканцев, обеспечив 
ключевые позиции в парламенте.

Глава Социалистической партии 
Оливье Форе также осудил действия 
Макрона, заявив, что «отрицание ре-
зультатов выборов - это худшая по-
литика, ведущая к еще более худшей 
политике». Этот критический момент 
в политической жизни Франции под-
черкивает глубокие разногласия и на-
пряженность, существующие между 
различными политическими силами.

Чтобы правильно понять текущую 
политическую ситуацию во Фран-
ции, необходимо рассмотреть исто-
рический контекст и динамику власти 
в стране. Франция традиционно де-
лится на несколько крупных полити-
ческих блоков: левый, правый и цен-
тристский. В последние годы наблю-
дался рост популистских движений 
как на левом, так и на правом флан-

гах. Эти движения часто выступают 
против традиционных элит и при-
зывают к радикальным изменени-
ям в политике и экономике.

Эмманюэль Макрон, пришедший 
к власти в 2017 году, представлял со-
бой новое лицо в политике, обещая 
реформы и модернизацию страны. 
Его партия тогда получила значитель-
ное большинство на парламентских 
выборах того же года, что позволи-
ло ему проводить амбициозные ре-
формы. Однако эти реформы, вклю-
чая пенсионную, встретили сильное 
сопротивление и вызвали массовые 
протесты.

Ситуация осложнилась на фоне 
экономических трудностей, вызван-
ных пандемией COVID-19, и глобаль-
ных геополитических изменений. 
Досрочные выборы, проведенные 
в июле 2024 года, стали своего рода 
референдумом по политике Макро-
на. Их результаты показали, что об-
щество расколото и ни одна партия 
не имеет явного мандата на управ-
ление страной.

Внутренние политические раз-
ногласия и отсутствие явного боль-
шинства в парламенте могут оказать 

серьезное влияние на способность 
Франции принимать важные реше-
ния. Это особенно критично в пред-
дверии Олимпийских игр в Пари-
же, когда страна будет находиться 
в центре внимания мировой обще-
ственности. Успешное проведение 
Игр требует стабильного и скоорди-
нированного управления, что может 
быть затруднено в условиях полити-
ческой неопределенности.

На внешнеполитическом фронте 
Франция также сталкивается с вы-
зовами. Европейский Союз, в кото-
ром Франция играет ключевую роль, 
находится в состоянии постоянных 
изменений и требует от своих чле-
нов единства и сотрудничества. Вну-
тренние политические разногласия 
могут ослабить позицию Франции 
в ЕС и затруднить ее способность 
влиять на важные решения.

Вместе с тем существует несколь-
ко возможных сценариев развития 
событий. Во-первых, партии могут 
прийти к компромиссу и сформиро-
вать широкую коалицию, как пред-
лагает Макрон. Это позволило бы 
обеспечить стабильное правитель-
ство на период Олимпийских игр 
и дальнейших реформ. Однако до-
стижение такого компромисса тре-
бует значительных уступок и пере-
говоров между различными поли-
тическими силами.

Во-вторых, возможны сохранение 
текущей политической неопределенно-
сти и частые конфликты в парламен-
те. Это может привести к политиче-
скому параличу и затруднить приня-
тие важных решений, что негативно 
скажется на управлении страной.

В-третьих, возможен сценарий 
досрочных выборов, если нынеш-
няя политическая ситуация окажется 
неустойчивой. Это может привести 
к новым попыткам перераспределе-
ния власти и поиску новых полити-
ческих альянсов.

Итак, ситуация во Франции оста-
ется сложной и многогранной. По-
литическая неопределенность и от-
сутствие явного большинства в пар-
ламенте Пятой республики создают 
вызовы для управления страной и про-
ведения необходимых реформ. В этот 
критический момент от политиче-
ских лидеров требуется умение до-
говариваться и находить компромис-
сы ради стабильности и процвета-
ния Франции.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

В состоянии политической абулии

Вне зависимости  
от исхода выборы 

в США окажут значи-
тельное влияние  

на будущее страны 
и ее место на между-

народной арене

Предвыборный штаб Дональ-
да Трампа подал официальную 
жалобу в Федеральную изби-
рательную комиссию (FEC).  
Республиканцы обвинили сво-
их оппонентов из штаба ви-
це-президента Камалы Харрис 
в том, что те «нагло прикарма-
нили» средства отказавшего-
ся от выдвижения президента 
Джо Байдена, сообщает New 
York Times.

Речь идет о $91,5 млн, которые 
оставались на счету кампании гла-
вы Белого дома до его выхода из 
предвыборной гонки в конце про-
шлой недели.

«Камала Харрис пытается со-
вершить кражу на сумму $91,5 млн 
долларов из оставшихся на пред-
выборную кампанию Джо Байдена 
средств - наглое присвоение денег, 
которое станет крупнейшим чрез-
мерным пожертвованием и круп-
нейшим нарушением в истории Фе-
дерального закона о предвыборной 
кампании 1971 года с поправками», 
- говорится в документе.

Результаты рассмотрения жало-
бы могут быть получены уже после 
выборов 5 ноября. Ранее республи-
канцы намекали на возможность 
иска в суд по этому вопросу.

Отдел политики

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Страсти накаляются
Республиканцы подали жалобу на Харрис  
из-за денег Байдена 

Очередной раунд политических 
консультаций между Министер-
ством иностранных дел Азер-
байджанской Республики и Ми-
нистерством иностранных дел 
Российской Федерации состо-
ялся 23 июля в Москве.

Как сообщили в Управлении 
пресс-службы МИД Азербайджа-
на, делегации возглавляли замести-
тель министра иностранных дел Са-
мир Шарифов с азербайджанской 
стороны и заместитель министра 
иностранных дел Михаил Галузин 
– с российской.

Состоялся широкий обмен мне-
ниями о нынешнем состоянии и пер-
спективах развития азербайджа-
но-российского двустороннего со-
трудничества, а также стоящих на 
повестке и представляющих взаим-
ный интерес международных и ре-
гиональных вопросах.

С удовлетворением было подчер-
кнуто, что опирающийся на взаим-

ное доверие между лидерами двух 
стран и формирующий двусторон-
нюю повестку политический диалог 
высокого уровня составляет осно-
ву союзнического взаимодействия 
между государствами.

В ходе политических консуль-
таций в то же время обсуждались 
вопросы сотрудничества в торго-
во-экономической и культурно-гу-
манитарной сферах, а также в рам-
ках международных и региональных 
организаций и форматов, двусто-
ронняя договорно-правовая база 
и находящиеся на стадии рассмо-
трения проекты.

В тот же день состоялась встреча 
заместителя министра иностранных 
дел Азербайджана Самира Шарифова 
и заместителя министра иностран-
ных дел России Александра Груш-
ко. В ходе встречи состоялся обмен 
мнениями по вопросам междуна-
родной и региональной безопасно-
сти, а также сотрудничества в рамках 
региональных форматов, в которых  

участвуют обе страны.
Кроме того, на встрече С.Шари-

фова и специального представителя 
президента Российской Федерации, 
главы российской делегации на пе-
реговорах по вопросам Каспийского 
моря Михаила Петракова были об-
суждены нынешнее состояние и ди-
намика развития сотрудничества по 
каспийским вопросам.

БР

Диалог высокого уровня
Состоялся очередной раунд политических  

консультаций между МИД Азербайджана и России

Политическая не- 
определенность и от-

сутствие явного боль-
шинства в парламен-
те Пятой республики 

создают вызовы для 
управления страной 
и проведения необхо-

димых реформ

Делегация во главе с генпрокурором Азербайд-
жана Кямраном Алиевым отправилась с рабо-
чим визитом в Бишкек для участия в очередных 
заседаниях генеральных прокуроров Организа-
ции тюркских государств (ОТГ) и Шанхайской 
организации сотрудничества (ШОС).

Как сообщили БР в пресс-службе Генпрокурату-
ры, в рамках визита генеральный прокурор посетил 
Посольство Азербайджана в Кыргызской Республике.

На встрече с новоназначенным генпрокурором  

Кыргызстана Максатом Асаналиевым Кямран Алиев 
отметил, что отношения между странами успешно раз-
виваются во многих направлениях.

В ходе встречи были подписаны соглашение о сотруд-
ничестве между генеральными прокуратурами Азер-
байджана и Кыргызстана и программа сотрудничества 
по реализации соглашения на 2025-2026 годы.

Генпрокурор также встретился с новоназначенным 
генпрокурором Турции Мухсином Шентюрком и с ген-
секом ОТГ Кубанычбеком Омуралиевым.

БР

Отношения, основанные на взаимодоверии
Генпрокурор Кямран Алиев обсудил вопросы сотрудничества  
с турецким и кыргызским коллегами в Бишкеке

 1



Тема
6 Бакинский рабочий

четверг, 25 июля 2024 года www.br.az Бакинский рабочий

Азербайджан и Узбекистан - две 
ключевые страны тюркско-

го мира, которые играют важ-
ную роль не только в региональ-
ной, но и в глобальной полити-
ке и экономике. Оба государства 
обладают уникальными истори-
ческими и культурными насле-
диями, которые формируют их 
современные стратегии и меж-
дународные амбиции.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Сотрудничество двух братских 
стран в различных сферах способ-
ствует укреплению их позиций на 
международной арене и созданию 
устойчивого и стабильного региона. 
Взаимодействие Азербайджана и Уз-
бекистана представляет собой яркий 
пример успешного партнерства, осно-
ванного на общих интересах и взаимо-
уважении. Для достижения поставлен-
ных целей каждая из стран реализует 
собственную политику, основанную 
на демократических принципах и во-
леизъявлении каждого из народов. 

Сегодня Азербайджан находится 
в преддверии одного из важных поли-
тических событий года - внеочеред-
ных парламентских выборов, к кото-
рым приковано внимание всего меж-
дународного сообщества. 

Об этом наша беседа с Гульноза 
Исмаиловой, доктором юридических 
наук, профессором, проректором по 
науке и инновациям Университета ми-
ровой экономики и дипломатии (Таш-
кент, Узбекистан).

- Как вы оцениваете важность 
предстоящих внеочередных парла-
ментских выборов для Азербайджа-
на в контексте восстановления пол-
ного суверенитета и территориаль-
ной целостности страны?

- Еще со времен первой Демократи-
ческой Республики 1918 года Азербайд-
жан имеет богатый опыт националь-
ной государственности, построенной 
на основе демократии. Предстоящие 
внеочередные выборы в этом смысле 
- один из элементов проявления под-
линного народовластия. 

Конечно же, проведение парла-
ментских выборов в условиях полной 
территориальной целостности стра-
ны, участие в избирательном процес-
се представителей всех регионов, по-
литических партий, а также простых 
граждан с политической точки зре-
ния весьма символично. В этой свя-
зи хотела бы обратить ваше внимание 
на следующие моменты. Во-первых, 
укрепление политической независи-
мости требует укрепления устойчивой 
и эффективной системы управления, 
способной адекватно реагировать на 
внутренние и внешние вызовы. Внео-
чередные выборы предоставляют воз-
можность обновить состав парламен-
та, привлечь новых политиков и экс-
пертов, обладающих необходимыми 

знаниями и навыками для реализа-
ции реформ. Это позволит повысить 
качество законотворческой деятель-
ности и усилить контроль за испол-
нительной властью.

Во-вторых, восстановление терри-
ториальной целостности Азербайд-
жана создает уникальные возможно-
сти для ускоренного экономическо-
го развития всей страны и в первую 
очередь освобожденных территорий. 
Эти регионы обладают значительным 
потенциалом для экономического ро-
ста, включая сельское хозяйство, про-
мышленность и туризм.

В-третьих, в этом контексте но-
вый парламент будет иметь возмож-
ность разработать и утвердить стра-
тегические программы для всей ре-
спублики, направленные в том числе 
на интеграцию возвращенных тер-
риторий в общенациональную эко-
номику и повышение уровня жизни 
населения.

В целом, предстоящие внеочеред-
ные парламентские выборы в Азер-
байджане являются важным этапом 
в укреплении его политической и эко-
номической независимости, реали-
зации собственной модели развития 
и обеспечения территориальной це-
лостности страны. Успех этих выборов 
станет залогом дальнейшего процве-
тания и стабильности Азербайджана.

- Как вы считаете, какие основ-
ные достижения могут повлиять на 
выборы и политическую обстанов-
ку в стране?

- Сегодня Азербайджан является 
одним из ключевых государств не толь-

ко Южного Кавказа, но и безо всяко-
го сомнения, большого Евразийского 
макрорегиона. Естественно, что устой-
чиво развивающаяся экономическая 
мощь, укрепившийся политический 
суверенитет и возросшая роль Азер-
байджана в глобальных проектах на-
лагает особую ответственность для по-
литического руководства страны, в том 
числе и для избираемого состава Мил-
ли Меджлиса Азербайджана. Было бы 
правильно вновь подчеркнуть восста-
новление исторической справедливо-
сти и отметить ключевой момент те-
кущих выборов - Победа в 44-дневной 

Отечественной войне и освобожде-
ние оккупированных территорий Ка-
рабаха, что является одним из самых 
значимых достижений Страны огней. 

Следует отметить и признать эко-
номические успехи Азербайджана за 
последние десятилетия. Республика 
продолжает укреплять свою энер-
гетическую независимость, разви-
вая нефтегазовый сектор и расши-
ряя экспорт энергоресурсов. Энер-
гетические проекты и возможности 
Азербайджана влияют на развитие 
таких крупных игроков как Европей-
ский Союз, Турция, Ближний Восток 
и т.д. Трансадриатический газопровод 
(TAP), Южно-Кавказский газопровод 
и др. масштабные проекты способ-
ствуют укреплению энергетической  
безопасности не только Азербайджа-
на, но и Европы. А формирование но-
вых логистических маршрутов и ком-
муникационных хабов переопределя-
ют роль Азербайджана на десятилетия 
вперед в условиях глобальных вызо-

вов и формирующихся новых поли-
тических реалий. 

Перед новым составом Милли 
Меджлиса стоят большие задачи по 
обеспечению важных социальных 
реформ в сфере образования, здра-
воохранения и социальной защиты. 

Активная внешняя политика 
и участие в международных органи-
зациях, таких как ООН, Организации 
тюркских государств (ОТГ), БРИКС, 
и т.д., а также укрепление двусторон-
них отношений с союзниками, в том 
числе Узбекистаном и другими клю-
чевыми странами-партнерами спо-
собствуют дальнейшему укреплению 
Азербайджана в международных де-
лах и открывают новые возможности 
для экономического развития и по-
литического сотрудничества.

В этой связи хотела бы поздравить 
Азербайджан с недавним успешным 
проведением в городе Шуша нефор-
мального саммита ОТГ. Как отметил 
в своем выступлении Президент Ре-
спублики Узбекистан Шавкат Мирзи-
ёев на саммите ОТГ, встреча в городе 
Шуша имела глубокий смысл, как од-
ной из культурных столиц тюркского 
мира: «Этот священный город, жемчу-
жина прекрасного Карабаха является 
ярким символом исторической По-
беды азербайджанского народа, про-
демонстрировавшего беспримерное 
мужество, непоколебимую стойкость 
и единство».

- На что может рассчитывать об-
щество с избранием нового состава 
парламента?

- Милли Меджлис Азербайджана 
наделен важными функциями зако-
нодательной власти, предусмотрен-
ной Конституцией страны. Обще-
ство страны, безусловно, ждет ак-
тивной работы нового парламента 
по укреплению политической и эко-
номической независимости страны, 
осуществлению социальных и эко-
номических реформ, а также защите 
прав и свобод своих граждан. Пола-
гаю, что азербайджанское общество 
рассчитывает на прозрачную зако-
нодательную деятельность, регуляр-
ные отчеты о работе депутатов и их 
взаимодействие с избирателями; ре-
формы, направленные на модерниза-
цию экономики, социальной сферы 
и государственного управления в ус-
ловиях территориальной целостно-
сти страны; повышение эффектив-
ности транспортной взаимосвязан-
ности и развития инфраструктуры 
во всех районах; укрепление верхо-
венства закона, что включает в себя 
усиление эффективности системы 
правосудия, содействие гендерному 
равенству, поддержка женщин, мо-
лодежи и лиц с инвалидностью; во-
просы интеграции освобожденных 

территорий Карабаха, восстановле-
ние инфраструктуры, создание усло-
вий для возвращения внутренне пе-
ремещенных лиц и развитию эконо-
мического потенциала и др.

- Азербайджан и Узбекистан яв-
ляются дружественными и братски-
ми государствами. Но у каждого из 
них свой путь развития. Какие ос-
новные отличия и сходства вы ви-
дите между политическими систе-
мами Узбекистана и Азербайджана?

- История взаимоотношений меж-
ду нашими странами уходит вглубь 
веков. Этническая, социокультурная, 
историческая, религиозная и языко-
вая близость двух народов налагает 
большую ответственность на два госу-
дарства, одновременно открывая бес-
прецедентные возможности для бу-
дущего сотрудничества и процвета-
ния наших стран. Дипломатические 
отношения между двумя независи-
мыми государствами были установ-
лены в 1995 году, тогда как культур-
ные связи между нашими народами 
существовали испокон веков. В Уз-
бекистане на сегодняшний день про-
живают 40 тыс. представителей азер-
байджанской диаспоры. Узбекистан 
- единственная страна на постсовет-
ском пространстве, которая на протя-
жении всех десятилетий своей неза-
висимости однозначно, безоговороч-
но и последовательно поддерживала 
независимость и суверенитет Азер-
байджана. 

Визит Президента Узбекистана на 
освобожденные от оккупации терри-
тории является ярким показателем 
поддержки, оказываемой нашим го-
сударством Азербайджану. Во время 
данного визита главами государств 
было подписано соглашение о созда-
нии Высшего межгосударственного 
совета между Узбекистаном и Азер-
байджаном и 15 других документов 
по сотрудничеству. 

Благодаря доверительным отно-
шениям между лидерами наших го-
сударств сотрудничество Азербайд-
жана и Узбекистана вышло на уро-
вень стратегического союзничества. 

На сегодняшний день двухсторон-
ние отношения между Азербайджа-
ном и Узбекистаном развиваются по 
нарастающей, наши государства со-
трудничают по многим направлени-
ям, осуществляют множество совмест-
ных проектов. 

И хотя мы находимся в разных 
регионах мира, но эти отличия отра-
жают уникальные пути развития ка-
ждой из стран, основанные на их вну-
тренней политике, культурных тра-
дициях и геополитических условиях.

Перспектива успеха
Парламентские выборы как залог дальнейшего процветания и стабильности страны

Гульноза Исмаилова:

Узбекистан - единственная страна на 
пост советском пространстве, которая 
на протяжении всех десятилетий своей 
независимости однозначно, безоговороч-
но и последовательно поддерживала неза-
висимость и суверенитет Азербайджана
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В Конституционном суде (КС) 
Азербайджанской Республи-

ки 24 июля состоялась встреча 
с делегацией во главе с находя-
щимся с визитом в нашей стра-
не председателем Конституци-
онного суда Турецкой Республи-
ки Кадиром Озкая.

Как сообщили в пресс-службе Кон-
ституционного суда, перед встречей 
делегация посетила Аллею почетно-
го захоронения, где почтила память 
общенационального лидера нашего 
народа, архитектора и основателя со-
временного независимого Азербайд-
жанского государства Гейдара Али-
ева, возложила венок и цветы к его 
могиле.

Затем гости побывали на Аллее 
шехидов, где почтили память герои-
ческих сынов и дочерей Родины, по-
гибших в борьбе за независимость 
и территориальную целостность 
Азербайджана, возложили цветы 
на их могилы.

Гости также посетили мону-
мент, воздвигнутый в честь турец-
ких шехидов, погибших за свободу 
Баку в 1918 году.

На встрече, состоявшейся в Кон-
ституционном суде Азербайджанской 
Республики, председатель КС Фархад 
Абдуллаев заявил, что азербайджа-
но-турецкие отношения основаны 

на тезисе «Одна нация - два государ-
ства», озвученном в свое время ве-
ликим лидером Гейдаром Алиевым.

Председатель подчеркнул, что в ре-
зультате успешной политики, прово-
димой Президентом Азербайджан-
ской Республики Ильхамом Алиевым 
и Президентом Турецкой Республики 
Реджепом Тайипом Эрдоганом, отно-
шения между двумя братскими стра-
нами неуклонно развиваются. Брат-
ство между нашими странами неру-
шимо. Стратегическое сотрудничество 
наших братских стран, обладающих 
огромным геополитическим и эконо-
мическим потенциалом, направлено 

на обеспечение мира и безопасно-
сти в регионе, дальнейшее укрепле-
ние развития взаимодействия во всех 
сферах, включая судебно-правовую.

Братская Турция, не оставлявшая 
Азербайджан в важнейшие момен-
ты истории, поддержала нашу страну 
и во время второй Карабахской вой-
ны, и во время локальных антитерро-
ристических мероприятий, проведен-
ных с целью восстановления консти-
туционного строя Азербайджанской 
Республики. Сегодня на наших осво-
божденных от оккупации землях пол-
ностью восстановлена юридическая 
сила Конституции Азербайджанской 

Республики, освобождение наших ок-
купированных земель также являет-
ся гарантией восстановления консти-
туционных прав граждан.

Председатель довел до внимания, 
что правовое сотрудничество между 
двумя братскими странами успешно 
развивается. Конституционные суды 
обеих стран также вносят свой вклад 
в это сотрудничество. Тесное правовое 
сотрудничество между Азербайджа-
ном и Турцией очень важно для прак-
тической деятельности судебно-пра-
вовых учреждений с точки зрения  
изучения судебной практики и обмена 
мнениями по актуальным правовым 

вопросам. Сотрудничество органов 
конституционной юстиции успеш-
но развивается как в двустороннем 
порядке, так и в рамках Конферен-
ции конституционных юрисдикций 
тюркского мира (TURK-AY) и других 
международных организаций.

Председатель Конституционного 
суда Турецкой Республики Кадир Оз-
кая выразил благодарность председа-
телю Конституционного суда Азер-
байджанской Республики Фархаду 
Абдуллаеву за оказанное гостепри-
имство. Он заявил, что тесное сотруд-
ничество между нашими странами 
во всех сферах успешно развивается, 
в том числе на основе взаимной под-
держки и взаимопонимания между 
обоими судами. Судебно-правовой 
обмен между конституционными су-
дами повысит эффективность консти-
туционного правосудия, а на между-
народном уровне послужит занятию 
судами единой позиции по многим 
вопросам.

В ходе беседы состоялся обмен 
мнениями, был затронут судебно-пра-
вовой опыт, обсуждены правовые во-
просы.

Во встрече приняли участие судьи 
Конституционного суда с обеих сто-
рон, а также ответственные сотруд-
ники Аппарата КС Азербайджана.

В завершение гости ознакомились 
со зданием Конституционного суда.

На повестке - правовые вопросы
Расширяется сотрудничество между конституционными судами Азербайджана и Турции

Наглость не порок 

YouTube подтвердил  
права азербайджанского 

композитора и удалил  
видео армянского певца

В статье под таким заголовком (БР, 
№122, 11 июля с.г.) мы уже писа-
ли о том, что слова песни «Кара-
бах» («Карабах - колыбель всех 
мечтаний»), текст и музыка ко-
торой принадлежат азербайд-
жанскому композитору Бахра-
му Насибову, были изменены 
Гором Епремяном, и исполнен-
ная им песня «Сирун джан» за-
регистрирована на платформе 
YouTube в качестве армянской 
народной песни.

В связи с этим 9 июля Агентство 
интеллектуальной собственности 
опубликовало обширный коммента-
рий, 10 июля совместное заявление, а  
12 июля - совместное сообщение с Ми-
нистерством культуры.

12 июля в качестве предварительно-
го результата предпринятых действий 
в совместном сообщении было заяв-
лено, что видеозапись песни «Сирун 
джан», размещенная на официальной 
странице Гора Епремяна в YouTube 
(первоисточник нарушения), удалена 
YouTube из-за нарушения авторских 
прав. Также сообщалось, что прово-
дилась соответствующая работа для 
того, чтобы эта песня была удалена со 
стороны выпустившей ее дистрибью-
терской компании CD BABY с цифро-
вых музыкальных платформ (YouTube 
Music, Spotify, Apple Music, Amazon 
Music, Deezer и др.).

«По итогам проделанной работы 
сообщаем, что при поддержке Агент-
ства на основании обращения наслед-
ника композитора Бахрама Насибо-
ва Адиля Насибова при техническом 
содействии Общественного объеди-
нения «Индустрия цифрового и ау-
диовизуального вещания» (RAYS) -  
https://rays.az/, аккредитованного в Агент-
стве, администрация YouTube была опо-
вещена о нарушении авторских прав 
Б.Насибова, и песня «Сирун джан» 
в исполнении Гора Епремяна была 
удалена со стороны YouTube с плат-
формы YouTube, а дистрибьютерской 
компанией CD BABY с YouTube Music, 
Spotify, Apple Music, Amazon Music, 
Deezer и других цифровых музыкаль-
ных платформ, - говорится в совмест-
ном сообщении Министерства куль-
туры и Агентства интеллектуальной 
собственности. - Наряду с этим от-
метим, что песня «Ахчи джан» в ис-
полнении Арута Памбухчяна, музы-
ка которой совпадает с музыкой пес-
ни «Карабах» («Карабах - колыбель 
всех мечтаний»), принадлежащей азер-
байджанскому композитору Б.Наси-
бову, также была удалена с платфор-
мы YouTube.

Таким образом, нарушение автор-
ских прав азербайджанского компо-
зитора Бахрама Насибова, которому 
принадлежат слова и музыка песни 
«Карабах» («Карабах - колыбель всех 
мечтаний»), со стороны армянского ис-
полнителя Гора Епремяна нашло под-
тверждение со стороны руководства 
YouTube и цифровых музыкальных 
платформ YouTube Music, Spotify, Apple 
Music, Amazon Music, Deezer и дру-
гих, и нарушенные права компози-
тора восстановлены».

С уважением  
к традициям

Рамин Мамедов  
посетил Бакинскую  

и Азербайджанскую  
епархию РПЦ

Председатель Государственно-
го комитета по работе с религи-
озными образованиями Рамин 
Мамедов посетил русский пра-
вославный кафедральный собор 
Святых Жен-Мироносиц в Баку.

Как сообщили в государственном 
комитете, на встрече с епископом Алек-
сием Рамин Мамедов пожелал священ-
нослужителю успехов в его новой де-
ятельности. Он рассказал о высоком 
внимании и заботе, уделяемых рели-
гиозным конфессиям в нашей стра-
не, проделанной работе в области за-
щиты их духовного наследия, а также 
политике, проводимой Президентом 
Ильхамом Алиевым в этом направле-
нии, как продолжение традиции, за-
ложенной общенациональным лиде-
ром Гейдаром Алиевым. Епископ Ба-
кинский и Азербайджанский Алексий 
подчеркнул роль Азербайджана в про-
движении межрелигиозного диало-
га, толерантности и развитии муль-
тикультурных ценностей.

Отдел информации
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АГРОПРОМ

Министерство труда и соци-
альной защиты населения 

готовит пакет предложений о по-
вышении минимальной оплаты 
труда граждан страны, который 
под занавес осени представит пра-
вительству.  

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

О том, что профильное ведомство 
готовится к новой волне изменений 
в трудовом законодательстве, сообщил 
накануне депутат Милли Меджлиса 
и эксперт Вугар Байрамов. Так что по 
итогам обсуждений в правительстве 
будет принято окончательное реше-
ние относительно роста утвержден-
ной планки минимальной зарплаты, 
сообщил депутат, отметив при этом, 
что первоначальные ожидания от гря-
дущих перемен связаны с увеличением 
МРОТ с января наступающего года. 

По оценкам аналитика, минималь-
ные зарплаты азербайджанских труже-
ников поджидает двузначное повыше-
ние. «Скорее всего, процент будущего 
роста минимальной зарплаты в ре-
спублике будет двузначным, - уточ-
няет В.Байрамов. - Следуя статисти-
ке, двузначное повышение среднеме-
сячной заработной платы наблюдается 
за истекшие годы. Поэтому предлага-
ем при повышении минимальной за-
работной платы учитывать средний 
процентный рост заработной платы 
за 2023 и 2024 годы, а также индекса-
цию к инфляции, поскольку при та-
ком подходе достигаются более вы-
сокие темпы прироста минимальной 
оплаты труда». 

Результаты применения упомяну-
той модели, на взгляд эксперта, будут 
иметь весьма позитивный социаль-
ный контекст, поскольку таким обра-
зом можно увеличить зарплаты свы-
ше 700 тыс. наших граждан. Ведь, как 
известно, законопослушные работо-
датели не платят своим сотрудникам 
меньше установленного минимума, 
а главное, с повышением самой ма-
ленькой оплаты подрастают зарпла-
ты сотен тысяч сотрудников по всем 

уровням Единой 12-ступенчатой та-
рифной сетки (ЕТС). 

«Получающие минимальную за-
работную плату граждане нуждают-
ся в социальном обеспечении, - гово-
рит собеседник. - И логика подобных 
действий замыкается на дальнейшее 
укрепление отечественной системы 
социального обеспечения в этом от-
дельно взятом сегменте. Разумеется, 
пока еще многое в этом плане предсто-
ит обдумать и взвесить, ведь обсужде-
ния предложений и нового бюджет-
ного пакета на данный момент про-
должаются».

Тем не менее новый пакет соци-
альных благ для граждан страны уже 
замаячил на горизонте, а конкретные 
его очертания обозначатся в январе 
нового года. Такая перспектива впол-
не реальна, ведь за последнюю пяти-
летку минимальный размер оплаты 
труда вырос в нашей стране почти 
трехкратно, и рост наименьшего по-
рога оплаты труда привел к ожида-
емым результатам. Как это обычно 
водится, следом повысились средние 
оклады и фонд зарплат, а четыре при-
нятых подряд социальных пакета не 
оставили в стороне и другие выпла-
ты населению. 

Здесь впору заметить известное 
выступление главы Минтруда Сахи-
ля Бабаева о результатах совокупных 
социальных шагов. Так вот, как заме-

тил министр, за последнее пятилетие 
МРОТ азербайджанцев почти утроил-
ся, а средняя заплата увеличилась аж 
на 80%. К этому стоит добавить дан-
ные профильного ведомства о дву-
кратном росте медианных окладов 
граждан, приправленные ежемесяч-
ной статистикой роста среднемесяч-
ной номинальной зарплаты. По дан-
ным Государственного комитета ста-
тистики, среднемесячная номинальная 
заработная плата в Азербайджане за 
январь-май нынешнего года подрос-
ла на 11% и превысила 1000 манатов. 

О том, что средние оклады наших 
граждан будут и дальше расти, сви-
детельствуют и авторитетные между-
народные структуры. Например, по 
мнению аналитиков известного пор-
тала международной экономической 
статистики Trading Economics, усред-
ненная получка рядового наемного 
работника увеличится в следующем 
году до 1110 манатов, а еще через год 
окажется на уровне 1135 AZN. 

Все это следствие выверенной по-
литики, где занятости населения от-
водится особое место, поскольку без 
этого экономика страны не может раз-
виваться и нет пути к социальному 
благополучию, заявил Сахиль Бабаев 
в одном из своих выступлений. «Ведь 
если окинуть взглядом проводимые 
под руководством главы государства 
социальные реформы, их цель - повы-
шение благосостояния. Все эти меры 
направлены на улучшение условий 
жизни людей», - отметил министр. 

Даже при поверхностном взгля-
де на статистические данные можно 
увидеть, что ключевым социально зна-
чимым показателем в нынешнем году 
становится рост номинальной зар-
платы населения. При этом упомя-
нутый социально значимый уровень 
побеждает с отрывом в гонке с цено-
вым ростом. Ведь как отмечается в от-
четности Госкомстата, индекс потре-
бительских цен за январь-июнь те-
кущего года не дотянул до процента 
по сравнению с аналогичным пери-
одом прошлого года, тогда как рост 
зарплат в январе - мае достиг двуз-
начной отметки. На взгляд аналити-
ков, восходящая динамика в сегмен-
те зарплат является следствием обеле-
ния зарплат и роста рабочих мест. Из 
этого можно сделать логически обо-
снованный вывод: в следующем году 
рост минимальной зарплаты и пен-
сии продолжится. 

Есть еще одно обстоятельство - 
вывести реальные доходы среднеста-
тистического азербайджанца на более 
высокую планку позволяют и темпы 
инфляции, которые в текущем году се-
рьезно уступают росту доходов насе-
ления. Благодаря социально направ-
ленной политике национального пра-
вительства рост доходов населения 
обогнал инфляционные показатели, 
и это, безусловно, важнейшее дости-
жение устойчивых реформ в народ-
ном хозяйстве, опровергающее до-
сужие вымыслы о якобы растущих 
ценах. Замедление темпов инфляции 
- важный тренд двух последних лет, 
и оно, что примечательно, сохрани-
ло свою значимость и в текущем году.

Агропромышленный сегмент 
республики демонстрирует 

поступательное развитие. Это, 
безусловно, позволяет обеспечить 
продовольственную безопасность 
страны и получать высокую при-
быль от экспорта продукции рас-
тениеводства и животноводства. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Пандемия коронавируса показа-
ла, как легко могут быть разрушены 
привычные и давно отлаженные це-
почки поставок самой разной, в том 
числе продовольственной, продукции. 
Тогда многие страны всерьез задума-
лись над важностью увеличения доли 
самообеспечения продуктами пита-
ния. В условиях сложной геополити-
ческой обстановки и дорожающего 
импорта этот вопрос и сегодня не те-
ряет актуальности. 

Благодаря многоступенчатым ре-
формам в аграрном секторе страны, 
таким, как выплата фермерам, выра-
щивающим определенные культуры, 
субсидий, предоставление кредитов на 
выгодных условиях, поддержка при-
менения передовых технологий, в том 
числе капельного полива, удалось укре-
пить местный производственный по-
тенциал. 

Принятые меры в совокупности 
способствовали тому, что конкуренто-
способность отечественных продуктов 
питания значительно выросла. Специ-
алисты уверены, что улучшения в этой 
сфере будут продолжаться, в том числе 
благодаря развитию сельского хозяй-
ства на освобожденных территориях, 
поскольку в эту отрасль продолжают 
привлекаться крупные инвестиции - 
как местные, так и зарубежные. 

На этот год для обеспечения прод-
безопасности из бюджета было вы-
делено более 500 млн манатов, из ко-
торых определенная доля рассчитана 

на компенсацию фермерам части за-
трат на приобретение оборудования 
для сельскохозяйственного производ-
ства. Также предусмотрено финанси-
рование льгот, предоставляемых сель-
хозпроизводителям на приобретение 
техники, комплектов ирригационных 
систем и племенных животных, вы-
даваемых или продаваемых в лизинг, 
а также проведение других мероприя-
тий в сфере сельского хозяйства.  

Цель, которая стоит перед сель-
скохозяйственным сектором, - выйти 
на самообеспечение по многим видам 
продуктов питания, а также увеличить 
экспортный потенциал ненефтяного 
сектора.  Успехи, которых в этом уда-
лось добиться, очевидны. Уровень са-
мообеспечения мясными и молочны-
ми продуктами составляет около 85%, 
тогда как в 90-х годах прошлого века 
он был на уровне 30-35%. Самый высо-
кий уровень самообеспечения прихо-
дится на овощи и фрукты - 103 и 120% 
соответственно.  

Что касается экспорта, то в первом 
полугодии доходы Азербайджана от 
экспорта плодоовощной продукции 
превысили $330 млн. Основные экс-
портные сельскохозяйственные куль-
туры остаются  неизменными на про-
тяжении многих лет: помидоры, лесной 
орех, хурма, гранат, яблоки и карто-

фель. Производство некоторых видов 
аграрной продукции за первые пять 
месяцев этого года заметно подросло. 
Так, порадовало увеличение производ-
ства зерна, овощей, фруктов, продук-
ции животноводства. 

«В аграрном секторе за последние 
годы наметились позитивные сдвиги, 
и это отражают статистические дан-
ные. У нас возможно выращивать раз-
нообразную аграрную продукцию, и ее 
ассортимент продолжает пополнять-
ся, - подчеркивает председатель Цен-
тра исследований устойчивого разви-
тия Нариман Агаев. -  В обозримом 
будущем в Астаринском районе пла-
нируется выращивать бананы, манго, 
маракуйю и другие экзотические для 
нас фрукты. Считаю позитивным тот 
факт, что некоторые фермеры не идут 
по проторенной дорожке и выбира-

ют новые, еще не освоенные направ-
ления. Если такие проекты окажутся 
успешными, они помогут заполнить 
имеющиеся пустоты в обеспечении 
сельскохозяйственной продукцией». 

При этом, по убеждению собесед-
ника, основной акцент должен делать-
ся все же на поставках необходимых 
и привычных овощей и фруктов. «Ведь, 
надо признаться, имеются и некоторые 
недочеты, которые необходимо устра-
нять. Скажем, стратегическое планиро-
вание важно для понимания, сколько 
той или иной продукции необходимо 
для полного обеспечения внутренне-
го рынка и отправки за границу. Если 
большую часть товаров будут экспорти-
ровать, то к нам аналогичную продук-
цию уже придется завозить из других 
государств. Также есть необходимость 
снижения зависимости от импорта се-
мян, комбикормов и т.д.  А еще надо 
учитывать и предотвращать риски, ко-
торые несет для сельского хозяйства 
изменение климата. С этой целью сто-
ит привлекать соответствующие науч-
но-исследовательские институты. Кро-
ме того, нужно больше внимания уде-
лять глубокой переработке, в результате 
чего мы будем получать продукцию 
с добавленной стоимостью. Экспор-
тировать такой товар гораздо выгод-
нее.  В ряде случаев производство мож-
но сделать практически безотходным 
- например, скорлупу орехов можно 
использовать как биотопливо, а также 
для фильтрации питьевой воды; кожу-
ра граната может использоваться для 
получения природного красителя, ко-
торый будет востребован в ковротка-
честве», - делится Н.Агаев. 

И во всем этом большая роль при-
надлежит аграрным кластерам, кото-
рые способствуют повышению эффек-
тивности производительности и до-
ступа на внешние рынки.

«Тройка» председательства Кон-
ференции сторон Рамочной кон-
венции ООН об изменении кли-
мата - ОАЭ (COP28), Азербайд-
жан (COP29) и Бразилия (COP30), 
23 июля направила сторонам (то 
есть странам-участницам Кон-
венции ООН) второе письмо 
под названием «Миссия 1,5°C», 
в котором содержится призыв 
стимулировать амбиции стран 
в отношении выполнения кли-
матических обязательств через 
ускорение подготовки и пред-
ставления их национальных 
вкладов (NDC, или nationally 
determined contributions).

В документе отмечается, что до 
2030 года - одного из ключевых сро-
ков по значительному сокращению 
выбросов, остается 6 лет, в силу чего 
острота решения проблем клима-
тического кризиса требует ускоре-
ния действий.

«Вслед за нашим первым пись-
мом в марте 2024 года, в котором из-
лагалось видение Дорожной карты 
председательства «Тройки» COP, мы 
осуществили ряд инициатив, связан-
ных с реализацией основ Парижско-
го соглашения о климате. Наш об-
щий успех в мире требует ощутимого 
прогресса в смягчении последствий 
изменения климата, адаптации, для 
чего нужно увеличение финансовых 
потоков с целью поддержки спра-
ведливого и равноправного пере-
хода всех стран к снижению выбро-
сов парниковых газов и устойчиво-
му развитию. Мы добьемся успеха 
только в том случае, если будем вер-
ны нашей коллективной привержен-
ности достигнутому в декабре 2023 
года в ОАЭ на COP28 консенсусу по 
результатам первого «Глобального 
подведения итогов» (GST) и продол-
жим усилия по достижению долго-
срочных целей Парижского согла-
шения о климате (от 2015 года), - 
отмечено в письме, где указывается 
на то, что корректировка курса с це-
лью удержания потепления в мире 
в пределах 1,5°C и создания глобаль-
ной устойчивости требует трансфор-
мации нынешней модели мирового 
развития, охватывающей различные 
пути и подходы. - Эта трансформа-
ция должна учитывать новейшие до-
стижения науки, руководствоваться 
принципами справедливости, спо-
собствовать социальной интеграции 
и экономическому процветанию».

В письме, текст которого опубли-
кован на официальном сайте COP29, 
отмечается, что к февралю 2025 года 
должны быть разработаны и пред-
ставлены национальные обязатель-
ства по вкладам (NDC) следующего 

поколения, которые «должны стать 
поистине преобразующими, основ-
ными действиями по стимулирова-
нию инвестиций в более эффектив-
ные действия по борьбе с измене-
нием климата и поддержание целей 
устойчивого развития (ЦУР) ООН».

«Недавние консультации в Бонне 
(SB60) продемонстрировали трудно-
сти в осуществлении климатических 
амбиций без необходимых средств 
для их реализации... В связи с этим 
работа «Тройки» направлена на до-
стижение баланса между амбиция-
ми и возможностями реализации, 
основанного на консенсусе и дове-
рии для достижения нашей коллек-
тивной цели по климату, - отмечено 
в документе, где напоминается, что 
«Тройка» призвала генерального се-
кретаря ООН мобилизовать всю cи-
стему поддержки стран мира, осо-
бенно развивающихся стран, в раз-
работке, реализации и внедрении 
NDC. - Мы глубоко ценим конструк-
тивную обратную связь от сторон 
(стран- участниц Рамочной конвен-
ции ООН о климате), которая укре-
пила нашу уверенность в том, что 
«Тройка» может служить ключевым 
средством обеспечения преемствен-
ности политических амбиций в под-
держку следующего шага по NDC».

Следующий раунд мероприя-
тий по NDC должен учесть особые 
потребности уязвимых стран, под-
черкивают авторы письма: «В этом 
контексте есть возможность сделать 
инвестиции «движущей силой» для 
реализации NDC. Также необходи-
мы соответствующие нормативные 
акты, которые будут больше стиму-
лировать инвестиции в борьбу с из-
менением климата».

«Тройка» считает целесообраз-
ной реформы финансовых систем, 
международных финансовых инсти-
тутов и программ развития для луч-
шей поддержки борьбы с изменени-
ем климата.

«Срок подачи новых «определен-
ных на национальном уровне вкла-
дов» между COP29 и «дедлайном» 
- февралем 2025 года, приближает-
ся. Мы призываем стороны в этот 
критический момент для планеты 
определиться с амбициями по NDC 
следующего поколения в стремле-
нии удержать глобальное потепле-
ние в пределах 1,5°C», - отмечено 
в документе.

Значимые шаги следует сделать 
до Генеральной ассамблеи ООН 
в Нью-Йорке (пройдет в сентябре 
2024 года). ОАЭ, Азербайджан и Бра-
зилия будут среди тех стран, кото-
рые дадут соответствующие им-
пульс на ГА ООН по NDC, отмеча-
ется в письме.

Призыв стимулировать амбиции
«Тройка» председательства COP ждет  
от стран ускоренного представления NDC  
в борьбе с изменением климата

Зарплата станет увесистей
Новый пакет социальных благ замаячил на горизонте

Вугар Байрамов:

Скорее всего,  
процент будущего  

роста минимальной 
зарплаты в республи-
ке будет двузначным

Сельское хозяйство идет в рост
День ото дня увеличивается производство аграрной продукции

Нариман Агаев:

В аграрном секторе  
за последние годы  

наметились  
позитивные сдвиги, 

и это отражают  
статистические  

данные

 br.azПолный текст 
читайте на

В соответствии с программой 
«Великое возвращение» Го-
сударственное агентство за-
нятости при Министерстве 
труда и социальной защиты 
населения продолжает орга-
низовывать профессиональ-
ные курсы для жителей, ко-
торые будут переселены на 
освобожденные от оккупа-
ции территории.

Как сообщили БР в отделе по 
связям с общественностью мини-
стерства, агентством совместно 
с Производственным объединени-

ем «Азеригаз» и ООО Technolearn 
дан старт подготовительным кур-
сам по профессиям «Специалист 
по Help Desk» и «Слесарь по ре-
монту и эксплуатации газового 
оборудования». В курсах прини-
мают участие 23 бывших вынуж-
денных переселенца из Кяльбад-
жарского района.

Слушатели курсов получают 
знания и навыки по выбранной 
ими профессии. Лицам, успешно 
окончившим курсы, будет оказана 
поддержка при трудоустройстве.

Отдел экономики

Кадры разные нужны… 
Дан старт очередным курсам профессионального 
обучения для лиц, переселяющихся в Кяльбаджар
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Новейшие технологии и тен-
денции не обходят стороной 

творческую сферу, в частности 
театр и все, что имеет к нему от-
ношение, начиная с регулярно-
го поступления молодых актеров 
и режиссеров, применения но-
вых методов режиссуры, прочте-
ния в современном ракурсе клас-
сических произведений или не-
виданных доселе на театральной 
сцене технологических новинок, 
придающих постановкам боль-
ший динамизм, художественную 
выразительность и неотъемле-
мую техногенность творческо-
го процесса. 

Афет ИСЛАМ,
«Бакинский рабочий»

Однако самым главным становится 
внутренняя связь между поколениями 
артистов, их гармоничная преемствен-
ность, способствующая более глубо-
кому пониманию и поискам экспери-
ментальных форм на основе тради-
ций и профессиональных критериев.

Именно этому и посвящен про-
ект Научно-методического и квали-
фикационного центра культуры Ми-
нистерства культуры «Театр: от поко-
ления к поколению», цель которого 
- поддержка развития национального 
теат ра, внедрение современных твор-
ческих тенденций, повышение интереса 
к ней, привлечение молодежи и обмен 
опытом между поколениями.

Исполняющий обязанности ди-
ректора Научно-методического и ква-
лификационного центра культуры  
Вугар Гумбатов в беседе с «Бакинским 
рабочим» отметил, что проект реали-
зуется на Малой сцене Государствен-
ного академического национально-
го драматического театра, где состо-
ялся тематический семинар «Создай 
свой театр». В рамках проекта пред-
усмотрена постоянная организация 
интерактивных встреч с известны-
ми артистами. 

Рассказывая о проектах и програм-
мах, которые реализуются в центре, 
Вугар Гумбатов отметил, что они по-
священы разным темам и целям. На-
пример, центр провел двухмесячные 
курсы, нацеленные на обучение сотруд-
ников культурных учреждений осно-
вам трудового кодекса, организации 
работы с человеческими ресурсами 
и т.д. Другой проект - «Друг деятеля 
искусств», реализованный при под-
держке Главного управления культуры 
Баку, был направлен на популяризацию 
культуры, формирование культурно-
го повседневного образа жизни, сти-
мулирование творчества детей и мо-

лодежи, организацию обмена опытом 
молодежи с видными деятелями куль-
туры, и состоялся в Доме-музее Узеи-
ра Гаджибейли.

- В числе прочих и проведенный 
нами в Международном центре му-
гама научно-практический семинар 
«Психологическое воздействие музы-
ки» или, например, просветительский 
семинар, посвященный усилению борь-
бы с коррупцией, - рассказал В.Гум-
батов. - Т.е. планы самые разные. Что 
касается последнего проекта «Театр: 
от поколения к поколению», то в ка-
честве первого гостя мы пригласили 
создателя и художественного руково-
дителя Театра пантомимы народного 
артиста Бахтияра Ханызаде. Надеем-
ся, что реализация подобных проектов 
даст хороший импульс развитию на-
ционального театра, стимулирует мо-
лодых актеров и режиссеров, от кото-
рых зависит будущее азербайджанско-
го театрального искусства. 

Говоря о главной цели проекта, со-

трудник Центра и модератор меропри-
ятия, театровед и ведущий телевизион-
ных программ Даглар Юсиф отметил, 
что проект «От поколения к поколению» 
ориентирован на создание платфор-
мы обмена мнениями и опытом между 
поколениями, обогащение националь-
ного театрального процесса внедрени-
ем международных тенденций, повы-
шением интереса к этой сфере искус-
ства, а также привлечение молодежи 
в театр, и, что еще более важно, - на 
формирование активной и творческой 
среды путем создания диалога между 
старшим и начинающим поколени-
ем театралов, потому что изначально 
в основе театрального искусства стоит 
общение, диалог и обмен мнениями.

- Интересно, может ли аудитория 
на протяжении двух часов освоить 
методы и стиль столь опытного ре-
жиссера, каким является Бахтияр 
Ханызаде? Может такие семинары 
целесообразнее проводить на про-
тяжении более длительного отрезка 
времени, скажем, 2-3 месяцев?

- Сегодня одной из самых боль-
ших проблем азербайджанского те-
атра является отсутствие платфор-
мы обмена мыслями и идеями, и, как 
следствие, - мыслительной волны. Что 
касается более продолжительных по 
времени семинаров, то наш центр  
реализует и такие проекты, их кон-
цепция совершенно отлична от дру-
гих и нуждается в более длительной 
и серьезной проработке. В планах на-
шего центра такие проекты есть, они 
постоянно дополняются новыми про-
граммами, охватывающими все на-
правления театрального искусства. 

Первым гостем нашего последне-
го проекта стал режиссер и руково-
дитель Театра пантомимы Б.Ханыза-
де. Говоря о его режиссерских мето-
дах и стиле, которые вы упомянули, 
должен отметить, что это не учебный 
процесс и его целью не является обу-
чение. Это всего лишь обмен мнения-
ми, своего рода экскурсия. Подготав-
ливая проект, мы не ставили целью 
организовать учебный процесс, по-
этому вопрос о том, насколько участ-
ники на протяжении двух часов осво-
ят или не освоят методы ведущего се-
минара, или смогут ли применить его 
творческий опыт, не является прио-
ритетным. Встречи взаимно допол-
няют друг друга. Если сегодня Б.Ха-
нызаде говорит о конкретной теме 
в режиссуре, то другой гость проек-
та может говорить об этой теме в со-
вершенно ином ракурсе, дополнить 
ее или перейти к теме критики. После 
серии подобных встреч у участников 
сформируется более широкое и це-
лостное мнение о театральном искус-
стве. Оно может отличаться и быть 
противоречивым, но все будет про-
ходить в рамках единой концепции.

Состав участников разный, про-
ект будет осуществляться серийно, 
а темы выбираться таким образом, 
чтобы несколько побочных тем со-
ставляли одну единую сложную тему. 
В таком случае сразу несколько гостей, 
их лекции и встречи создадут целост-
ное представление о главной теме. 

- Кого из деятелей театрально-
го искусства вы планируете при-
гласить на предстоящие семина-
ры? Будут только режиссеры или 
представители и других театраль-
ных профессий?

- У нас будут и другие видные 
представители театрального искус-
ства. Список этих людей в количестве  
10-12 человек уже составлен. Это пред-
ставители старшего поколения, ко-
торые добились в театральной сфе-
ре больших успехов и могут поде-
литься с начинающими театралами  
своим опытом и идеями. 

Проблема отцов и детей

Настало время объединить опыт  
с новаторскими возможностями молодежи

Даглар Юсиф:

Одной из самых 
больших проблем  

азербайджанского  
театра является  

отсутствие плат-
формы обмена мыс-

лями и идеями и, как 
следствие, - мысли-

тельной волны

Хотя церемония открытия 
33-х Олимпийских игр за-

планирована на 26 июля, уже 
вчера болельщики испытали 
азарт соревнований в Париже.

Ю.ИБРАГИМОВ

День ознаменовался соревно-
ваниями в двух командных видах 
спорта: на стадионе Стад де Франс 
в Сен-Дени прошли матчи по рег-
би, в Париже, Лионе, Бордо, Мар-
селе, Нанте, Ницце и Сент-Этьене 
- по футболу.

Для азербайджанских олим-
пийцев Игры начинаются сегодня 
- все внимание будет приковано 
к лучнице Яйлагюль Рамазановой, 
которая проведет раунд квалифи-
кации. По ее итогам определится 
стартовый номер спортсменки на 
летних Играх.

Конечно же, основное внима-
ние наших болельщиков на стар-
те Олимпиады будет приковано 
к дзюдо. Первые медали в этом виде 
будут разыграны уже 27 июля - на 
следующий день после открытия 
Игр. Борьба на татами продлится 
до 3 августа.

Кстати, Международная фе-
дерация дзюдо (IJF), проанали-
зировала возможный ход собы-
тий на Олимпиаде в Париже в  
каждой категории. IJF прогнозиру-
ет, что в весе до 73 кг азербайджан-
ский спортсмен Хидаят Гейдаров 
на стадии полуфинала встретит-
ся с Мануэлем Ломбардо (Италия), 
а в финале его будет ждать Соичи 
Хашимото (Япония).

«Если бы все полностью под-
чинялось рейтингу, то чемпио-
ном стал бы Гейдаров, победив-
ший 32-летнего Хашимото в фина-
ле «Большого шлема» в Токио. На 
предыдущих Играх в Токио толь-
ко одна чемпионка мира того же 
года завоевала олимпийское «зо-
лото», и это была Кларисс Агбе-
ню из Франции. Хидаяту Гейда-
рову придется сделать что-то не-

вероятное, чтобы снова достичь 
пика так скоро после завоевания 
титула чемпиона мира в Абу-Да-
би всего несколько недель назад. 
Этого нельзя ожидать так скоро, но 
было бы феноменально стать сви-
детелем этого», - подчеркивает IJF.

Также 27 июля начинаются со-
ревнования по фехтованию, стрельбе 
и бадминтону. В тот же день первую 
сессию на ринге проведут боксе-
ры. По традиции турнир по бок-
су на Олимпиаде достаточно про-
должительный, а первые награды 
найдут своих обладателей только 
6 августа. Завершится же он 10 ав-
густа - за день до церемонии за-
крытия Игр.

28 июля начнутся соревнова-
ния по гребле, а уже два дня спу-
стя первые матчи проведут коман-
ды по баскетболу 3x3. Тогда же  
(30 июля) на старт выйдут триат-

леты. 1 августа Олимпиаду нач-
нут легкоатлеты. А 2 августа прой-
дет турнир по прыжкам на батуте.

Заключительный отрезок Олим-
пиады обещает быть особенно на-
сыщенным и богатым на события. 
6 августа определятся первые ме-
далисты в борьбе, а на следующий 
день соревноваться начнут таэк-
вондисты. А уже 8 августа стар-
тует турнир по художественной 
гимнастике.

Заключительные медали на 
Олимпиаде будут разыграны в по-
следний день. 11 августа в этом смыс-
ле станет последним шансом попол-
нить копилку наград для борцов.

Сборную Азербайджана во фран-
цузской столице будут представ-
лять 48 спортсменов. Завтра со-
стоится старт наших олимпийцев, 
которые выступят в 17 програм-
мах 15 видов спорта. 

Центр притяжения - Париж
Внимание Страны огней будет приковано к лучнице Яйлагюль Рамазановой

Завершился дэд-лайн 
(срок истек в конце про-

шлой недели) подачи заявок 
от команд-участниц на Все-
мирную шахматную олим-
пиаду, которая пройдет  
10-23 сентября в Будапеште.

Ю.АББАСЗАДЕ

FIDE уже объявила количество 
команд-участниц 45-й Шахматной 
олимпиады, которая соберет ре-
кордный состав - 193 сборные вы-
ступят в открытой секции и 181 
команда - в женских соревнова-
ниях. Два года назад на Олимпи-
аде в Ченнае играли 188 мужских 
и 162 женские команды. Органи-
заторы считают, что участвующих 
в предстоящих соревнованиях мо-
жет быть больше. В ближайшие 
дни FIDE назовет точные числа 
участвующих сборных и шахма-
тистов. 

Что касается наших сборных 
команд, то Федерация шахмат Азер-
байджана уже определились с за-
явкой. В мужскую команду вошли 

Шахрияр Мамедъяров, Рауф Ма-
медов, Ниджат Абасов, Магомед 
Мурадлы и Айдын Сулейманлы, 
а в женской сыграют Гюнай Ма-
медзаде, Ульвия Фаталиева, Говхар 
Бейдуллаева, Ханым Баладжаева 
и Гюльнар Мамедова.

FIDE отреагировала на заявку 
нашей женской сборной на Шах-
матную олимпиаду. В частности, 
портал организации подчеркива-
ет, что наш коллектив будет пя-
тым по рейтингу. Рейтинг-фаво-
ритом является Грузия, далее сле-
дуют Индия и Китай.

Российский шахматист Евге-
ний Томашевский, второй год ра-
ботающий в Азербайджане, оце-
нил шансы Айдына Сулейманлы, 
которого тренирует, побороться 
за место в элите.

«Айдын Сулейманлы вполне 
в состоянии вклиниться в борь-
бу с лидерами нового поколения. 
Все развиваются волнообразно. На 
первый план выходит вопрос це-
леполагания и личного отноше-

ния: как ты посвящаешь себя делу, 
как относишься к шахматам. Ну 
и, конечно, какой у тебя уровень 
таланта. Но ты его до конца не уз-
наешь, пока не попробуешь рабо-
тать в усиленном режиме. Рань-
ше в шахматах никогда не было 
так много молодых игроков, ко-
торые разом врывались в элиту, 
Гукеш и вовсе смог выиграть тур-
нир претендентов», - сказал Тома-
шевский в интервью «Спорт-Экс-
пресс».

Говоря о раскладе сил на Олим-
пиаде в Будапеште, он выделил 
США, Индию, Китай и Узбекистан, 
заметив, что и сборная Азербайд-
жана может вклиниться в борьбу 
за призовые места: «За первое ме-
сто, полагаю, будут бороться че-
тыре сборные - США, Индия, Ки-
тай и Узбекистан. А вот на медали 
при определенных раскладах в со-
стоянии рассчитывать с десяток 
команд, среди которых сборные 
Сербии, Азербайджана, Польши, 
Ирана и ряд других».

С ними придется считаться
Азербайджан выставил своих лучших игроков  

на Всемирную шахматную олимпиаду

FIDE отреагиро-
вала на заявку на-
шей женской сбор-

ной на Шахматную 
олимпиаду. В част-
ности, портал ор-
ганизации подчер-
кивает, что наш 
коллектив будет 

пятым по рейтингу

Для азербайджанских олимпий-
цев Игры начинаются сегодня 
- все внимание будет прикова-

но к лучнице Яйлагюль Рамаза-
новой, которая проведет раунд 

квалификации

В Казани, в Национальном театре оперы и ба-
лета Татарстана имени М.Джалиля, с триумфом 
прошли спектакли под управлением главного 
дирижера и музыкального руководителя Азер-
байджанского государственного театра оперы 
и балета, заслуженного артиста, лауреата меж-
дународных конкурсов Эйюба Гулиева. 

Азербайджанский дирижер принял участие в трех 
спектаклях с участием известных оперных и балет-
ных артистов.

Опера «Риголетто» Джузеппе Верди в исполне-
нии солистов Большого театра, Мариинского, Урал 
Опера (Екатеринбург) и Казанского оперного театра 
была принята с большим интересом и прошла при ан-
шлаге. По завершению оперы зрители стоя привет-

ствовали овациями солистов - Александра Краснова 
(баритон), Венера Протасову (сопрано), Сергея Оса-
вина (тенора), Михаила Колелишвили (бас), Любовь 
Добрынину (меццо сопрано) и Светлану Бессонову.

На знаменитый балет Петра Чайковского «Лебе-
диное озеро» было отобрано два разных состава со-
листов. Ведущие солисты Казанского национально-
го оперного театра заслуженные артисты Татарста-
на Кристина Андреева-Захарова (Одетта-Одиллия), 
Олег Ивенко (Шут), Ильнур Гайфуллин (Принц Зи-
гфрид), Антон Полодюк (Ротбарт) представили хо-
реографию М.Петипа и Л.Иванова. На следующем 
спектакле впервые сложнейшие ведущие партии ис-
полнили талантливые молодые солисты театра Ека-
терина Ледачкова и Салават Булатов.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Казань аплодировала стоя
Триумфальное выступление азербайджанского дирижера в Татарстане 
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